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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

День матери – не просто праздник, это 

повод поблагодарить мам за их тепло, 

любовь и заботу. О роли мамы в своей 

жизни рассказывают известные люди 

Иркутской области.

СТР. 15

Спортсменки Приангарья завоевали 
24 медали на Всероссийском турнире 
по женской вольной борьбе. Он про-
шел в Иркутске и собрал и около 150 
одаренных борцов.

СТР. 22–23

ПРАЗДНИК  СОРЕВНОВАНИЯВЫСТАВКА

37 объектов образования Иркут-
ской области успешно прошли 
конкурсный отбор в федеральные 
программы по капремонтам в 2025 
– 2027 годах. В перечне - 19 школ 
в 17 муниципалитетах и 11 детских 
садов в восьми территориях. В 
число участников включены также 
Байкальский техникум отраслевых 
технологий и сервиса и Ангарский 
педколледж. Модернизация каса-
ется не только обновления зданий, 
но и внедрения современных об-
разовательных технологий. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6

Адмирал Колчак – личность незауряд-
ная, и судьба его неразрывно связана с 
Иркутской областью. Узнать интерес-
ные факты из его биографии можно на 
выставке в Иркутском областном кра-
еведческом музее.

СТР. 13

Обход,Обход,
который ждаликоторый ждали

Убежден, что с появлением обхода Усо-
лья появится «зеленый коридор» для 
пользователей автомобильных дорог, 
ускорится движение по трассе Красно-
ярск – Иркутск. Дорога отвечает всем 
требованиям безопасности дорожного 
движения.

Сергей ТЕН, 

депутат Государственной думы РФ

АНОНС 
Заседание 18-й сессии Законодательно-
го Собрания Иркутской области состоит-
ся 4 декабря 2024 года в 10.00 по адресу: 
г. Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал заседаний 
ЗС, 5-й этаж.

За кулисами истории

СТР. 10

  ПРОЕКТ  С чего начать составление родословной? 
Какие документы можно собирать сейчас для передачи 
будущим поколениям? Как правильно хранить домашние 
библиотеки? Услышать ответы на эти вопросы, а еще узнать 
массу новых исторических фактов и секретов работы 
архивистов смогли участники экскурсии, которая прошла в 
Государственном архиве Иркутской области. Ее организовал 
региональный Комитет семей воинов Отечества. За 
кулисами истории побывали и наши корреспонденты.

ЛИЧНЫЕ АРХИВЫ ОСОБЕННО ЦЕННЫ

«Батарея живет «мирной» жизнью. По вечерам в нашу палатку приходит 
ст. лейтенант Лебедев, и ребята болтают до ночи о луне, звездах, о Петре Первом, 
о земле, писателях, о войне и гипнозе, одним словом, что попадет на язык. На 
фронте тихо. Лишь по ночам продолжают «работать» У-2». Это отрывок из днев-
никовой записи фронтовика Ольгерта Маркевича.
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   ДЕТСКАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
   БУДЕТ 

Работу в Нукутском районе глава 
региона начал с посещения Верх-
не-Куйтинской школы. В 2022 году 
она была включена в федераль-
ную программу по капитальным 
ремонтам. Учреждение занимает 
три здания, капремонт пока про-
веден в основном. Это одноэтажное 
деревянное сооружение 1993 года 
постройки. В прошлом году на об-
ластные средства провели благо-
устройство территории.  

– Верхне-Куйтинская школа 
служит хорошим примером того, 
как за счет участия в федераль-

ной программе «Модернизация 
школьных систем образования» 
можно существенно улучшить ма-
териально-техническую базу, соз-
дать условия для обучения детей, 
– отметил Игорь Кобзев. 

Губернатор побывал в детской 
поликлинике в поселке Новонукут-
ский, которая находится в приспо-
собленном здании. Хоть оно и было 
реконструировано в прошлом году, 
есть еще определенные неудобства 
– например, кабинеты узких спе-
циалистов находятся во взрослой 
поликлинике. По поручению главы 
региона было разработано медико-
техническое задание на строитель-
ство новой детской поликлиники. 

Предположительно учреждение бу-
дет рассчитано на 100 посещений в 
смену. По словам министра здра-
воохранения области Андрея Моде-
стова, определен участок на улице 
Майская, который уже передан в 
областную собственность. 

– К концу года министерство 
здравоохранения области вместе с 
участниками сегодняшней встречи 
должны утвердить концепцию, как 
будет развиваться инфраструктура 
учреждений здравоохранения Ну-
кутского района. И взрослого насе-
ления, и детского, – добавил Игорь 
Кобзев.

   УНИКАЛЬНЫЙ САНАТОРИЙ 
   НЕ ЗАКРОЮТ

В ходе рабочей поездки Игорь 
Кобзев посетил сельскохозяйствен-
ное предприятие ООО «Ак Тай», 
которое активно развивается, ис-
пользуя для этого в том числе об-
ластные гранты. Например, в 2020–
2021 годах была введена в экс-
плуатацию откормочная площадка 
для КРС и молочная ферма на 200 
голов. Реализация проектов позво-
лила увеличить производственные 
показали. Игорь Кобзев обсудил с 
руководителем предприятия Ва-
гизом Галеевым перспективы раз-
вития:

– Вагиз Петрович нам пообе-
щал, что готов увеличить по-
головье, но здесь необходимо со-
блюсти одно крайне важное усло-
вие – это обеспечение водой как 
самого населенного пункта, так и 
предприятия. Поручил главе рай-
она Александру Платохонову про-
работать этот вопрос с региональ-
ным министерством ЖКХ. Я со 
своей стороны готов взять тему в 
работу в части получения допол-
нительного федерального финан-
сирования.

Во время поездки губернатор 
провел личный прием граждан. 
Врач Нукутской районной боль-
ницы Марина Уханаева обратилась 
с просьбой оказать содействие по 
дальнейшему развитию санатория 
«Нукутская Мацеста». В течение 
года санаторно-курортное лечение 
в нем получают около 700 чело-
век. Водное месторождение с уни-
кальными сульфидными хлорид-
но-натриевыми минеральными 
рассолами является единствен-
ным в России от Урала до Дальне-
го Востока. Однако в начале 2025 
года истекает срок лицензии на 

ГУБЕРНАТ    Р

«У Нукутского района 
начинается новейшая 
история развития»

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  Нукутский район будет преобразован в муниципальный 
округ, объединив 10 МО. Это даст ему больше возможностей для участия  
в федеральных программах. В ходе рабочего визита в территорию  
23 ноября губернатор Игорь Кобзев побывал на социальных объектах и в 
сельскохозяйственных предприятиях, а также провел Совет по делам Усть-
Ордынского Бурятского округа.

    Сегодня мы увидели, что Нукутский район разви-
вается. В ближайшее время планируем включить в 
программу капремонта три школы и два детских сада. 

Вопросов, конечно, еще много. Но в целом за пять лет мы показа-
ли успешную работу единой команды: муниципалитета, прави-
тельства региона и депутатов Законодательного Собрания. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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право пользования недрами. Что-
бы ее продлить, нужна разработка 
проекта геологического изучения 
недр, получение положительного 
заключения ФГКУ «Росэксперти-
за» на проектную документацию. 
Игорь Кобзев заявил, что решение 
вопроса о продлении лицензии уже 
проработано. Как добавил Андрей 
Модестов, получена временная ли-
цензия, которая будет действовать 
до конца 2026 года. За это вре-
мя проведут все изыскательные 
и документальные процедуры. В 
планах минздрава также найти 
инвесторов, чтобы улучшить ма-
териально-техническую базу са-
натория. 

   ВСТРЕЧА С ЖИТЕЛЯМИ 

По завершении рабочей по-
ездки Игорь Кобзев встретился 
с жителями района. О развитии 
территории рассказали министры 
региона по своим направлениям. 
Например, министр транспорта 
и дорожного хозяйства Максим 
Лобанов напомнил, что на капи-
тальный ремонт участка улицы 
Майской протяженностью 1,2 км 
из областного бюджета направ-
лено 81,2 млн рублей. Сейчас тех-
ническая готовность объекта со-
ставляет 75%. Работы завершатся 
в следующем году. На 2025 год 
запланирован ремонт еще пяти 
участков дороги в рамках феде-
ральной программы «Комплекс-
ное развитие сельских террито-
рий». Это более 3 км, на кото-
рые запланировано свыше 200 
млн рублей. В рамках программы 
«Транспортного каркаса» в Ну-

кутском районе начнется строи-
тельство моста через реку Залари. 
В настоящее время идет процеду-
ра заключения контракта.

– Главное, чтобы на уровне му-
ниципального образования обес- 
печивали необходимые условия 
содержания дорог. Сегодня, когда 
мы с губернатором были на объ-
екте, глава региона дал отдельные 
поручения относительного это-
го, – подчеркнул Максим Лобанов. 
Министр жилищной политики и 
энергетики области Анатолий Ни-
китин сообщил, что за послед-

ние пять лет в Нукутском районе 
проведены капитальные ремонты 
инженерных сетей в поселке Ново-
нукутский и селе Хареты, в посел-
ке Новонукутский также введены 
в эксплуатацию канализационные 
очистные сооружения, благодаря 
которым решилась многолетняя 
проблема очистки сточных вод. В 
текущем году была предоставлена 
субсидия на приобретение специ-
ализированной техники для под-
воза питьевой воды в село Перво-
майское. В конце ноября она долж-
на поступить. 

На встрече с жителями было 
отмечено, что по федеральному 
проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроек-
та «Жилье и городская среда» с 
2021 года в поселке Новонукутский 
благоустроены три общественные 
территории. По региональной про-
грамме капремонта общего иму-
щества многоквартирных домов 
приведены в порядок три дома в 
поселке Новонукутский. До 2028 
года запланированы капремонты 
еще пяти домов. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

23 ноября в поселке Новонукут-
ский прошел Совет по делам Усть-
Ордынского Бурятского окру-
га под председательством главы 
региона. Игорь Кобзев подчеркнул, что 
Нукутский район стал одной из пер-
вых территорий области, где началась 
реализация реформы местного само-
управления:

– Как вы все знаете, будет создан но-
вый вид муниципального образования 
– муниципальный округ. Соответствую-
щий региональный закон уже принят. У 
Нукутского района начинается новей-
шая история развития. Сегодня мы рас-
смотрим его стратегические направле-
ния развития на ближайшие годы.

Мэр района Александр Платохонов 
представил социально-экономическое 
развитие территории и перспективы 
на ближайшие пять лет. Так, в районе 

имеются несколько важных месторож-
дений – кирпичной глины, гипса, соли, 
каменного угля и минеральных вод. По 
итогам третьего квартала этого года 
объем отгруженных товаров, работ и 
услуг предприятий Нукутского района 
составил 5,2 млрд рублей (темп роста 
– 113,4%). Самым крупным промышлен-
ным предприятием остается ООО «Кна-
уф гипс Байкал», которое производит 
гипсокартонные листы и сухие смеси. 
Кроме того, активно развивается стро-
ительная индустрия. 

Участники Совета обсудили и перспек-
тивы аграрного сектора Нукутского 
района. За 10 месяцев этого года объ-
ем господдержки хозяйств составил 
98,9 млн рублей. В настоящее время на 
территории ведут свою деятельность 
три сельхозорганизации, четыре по-
требительских кооператива, 40 фер-
мерских хозяйств и более 4 тыс. лич-

ных подсобных хозяйств. Как отметил 
министр сельского хозяйства региона 
Илья Сумароков, район занимает тре-
тье место в рейтинге области по пого-
ловью КРС, седьмое – по производству 
молока и пятое – по мясу. За период 
действия программ поддержки малых 
форм хозяйствования с 2012 по 2024 
годы гранты получили 48 КФХ и три ко-
оператива.

– Отмечу, что программы минсельхоза 
направлены не только на поддержку 
сельхозтоваропроизводителей. Они 
способствуют строительству соци-
альных объектов на селе, жилья для 
всех категорий граждан, – подчеркнул 
Игорь Кобзев. 

Кроме того, на Совете поднимались во-
просы по проведению соревнований по 
национальным видам спорта, по подго-
товке к строительству комплекса обра-
ботки, утилизации и захоронения ТКО 
на территории Эхирит-Булагатского 
района.

СОВЕТ ПО ДЕЛАМ УОБО

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ДЕКАБРЬ 2024 ГОДА

Ф.И.О. должностного лица Должность Дата, день недели,
время начала приема 

Бунев 
Андрей Юрьевич Заместитель губернатора  Иркутской области 06.12.2024 Пятница

15.00
Зайцев 
Константин Борисович Председатель правительства Иркутской области 09.12.2024 Понедельник

15.00
Вобликова 
Валентина Феофановна Заместитель председателя правительства Иркутской области 09.12.2024 Понедельник

15.00
Кузьмин 
Георгий Георгиевич Заместитель председателя правительства Иркутской области 10.12.2024 Вторник

15.00
Галкин
Александр Сергеевич Заместитель председателя правительства Иркутской области 10.12.2024 Вторник

15.00
Эглит
Вячеслав Эдуардович Заместитель губернатора Иркутской области 11.12.2024 Среда

15.00
Колесов 
Роман  Андреевич Первый заместитель губернатора Иркутской области 16.12.2024 Понедельник

14.00
Ситников 
Руслан Леонидович Первый заместитель председателя правительства Иркутской области 17.12.2024 Вторник

14.00
Читоркин 
Владимир Викторович Заместитель председателя правительства Иркутской области 20.12.2024 Пятница

15.00
Прокопьев
Анатолий Андриянович

Заместитель губернатора Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа

23.12.2024 Понедельник
12.00  п. Усть-Ордынский

Запись на прием производится с 2 декабря 2024 года в отделе по работе с обращениями граждан по адресу:  
г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2, или по тел.: 8-800-121-00-38 (звонок бесплатный), по тел. 200-750. 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ  
ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  И ПРАВИТЕЛЬСТВА  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ДЕКАБРЬ 2024 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата, день недели,
время начала 

приема 

Боброва 
Светлана 
Владимировна

Руководитель аппарата губернатора 
Иркутской области и правительства 
Иркутской области

06.12.2024
Пятница

15.00

Курбатов
Константин
Александрович

Заместитель руководителя аппарата 
губернатора Иркутской области и 
правительства Иркутской области

02.12.2024
Понедельник

10.00

Терпугова
Елена 
Алексеевна

Заместитель руководителя аппарата 
губернатора Иркутской области и 
правительства Иркутской области

05.12.2024
Четверг

10.00

Запись на прием производится с 1 декабря  2024 года в отделе по работе  
с обращениями граждан управления губернатора Иркутской области и правительства 
Иркутской области по социальным коммуникациям и обратной связи с населением по 
адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2,  или по тел.: 8-800-100-00-38  
(звонок бесплатный), по  тел. 200-750. 

ГУБЕРНАТ    Р
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  ПАРЛАМЕНТ  
Главным вопросом 
ноябрьской сессии 
стало рассмотрение 
областного бюджета на 
последующие три года. 
Большинством голосов 
депутаты утвердили 
соответствующий 
законопроект в первом 
чтении. Приоритетом 
финансовой политики 
региона традиционно 
остается выполнение 
социальных 
обязательств. Также 
депутатский корпус 
под председательством 
Александра Ведерникова 
одобрил ряд мер 
соцподдержки 
участников СВО и 
согласовал обращение 
в правительство 
РФ по установке 
нормативов потребления 
электричества. 

РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ 
ФИНАНСОВОМ ДОКУМЕНТЕ

Основные параметры областно-
го бюджета на сессии представила 
министр финансов региона Ната-
лия Бояринова. По ее словам, до-
ходы на 2025 год планируются в 
сумме 260,6 млрд рублей, расходы 
– почти 285,9 млрд рублей. Дефи-
цит составит чуть более 25,2 млрд 
рублей. Бюджет на предстоящие 
три года направлен на формирова-
ние ресурсов для реализации на-
циональных проектов. Из 19 Ир-
кутская область подала заявки на 
участие в 11 проектах в 2025 году 
на общую сумму 55,7 млрд рублей. 
Еще один приоритет бюджетной 
политики – обеспечение социаль-
ных обязательств. На эти цели в 
2025 году направлено около двух 
третей расходной части бюджета – 
193,8 млрд рублей. 

Кроме того, Наталия Бояринова 
отметила ряд новаций при испол-
нении бюджета. Так, с 1 января 2025 
года дополнительный норматив по 
налогу по упрощенной системе на-
логообложения будет направлен 
в бюджеты вновь созданных му-
ниципальных округов – Чунского 
и Усть-Илимского. Общий объем 
межбюджетных трансфертов му-
ниципалитетам в следующем году 
составит 108 млрд рублей, из них 81 
трансферт – на решение вопросов 
местного значения.

Глава Контрольно-счетной па-
латы Юлия Махтина остановилась 
на вопросе прогнозирования до-
ходной части бюджета. Проектом 
закона предусмотрен рост про-
мышленного производства в свя-
зи с запуском крупных проектов. 
Это выход на проектную мощность 
целлюлозно-картонного комбина-
та в Усть-Илимске, запуск первой 
очереди Тайшетского алюминие-
вого завода, завода полимеров в 
Усть-Куте, серийное производство 
лайнера МС-21. При этом проектом 
бюджета, по мнению аудиторов, 
предусмотрен достаточно сдер-

жанный рост налоговых доходов к 
уровню 2024 года.

– Наши коллеги в российском 
парламенте предложили в рамках 
второго чтения существенные по-
правки, дополнительно в бюджет 
Иркутской области распределен 31 
млрд рублей из федерального бюд-
жета. Это значит, что ко второму 
чтению проекта закона о бюджете 
нам предстоит большая работа. Не-
обходимо распределить эти сред-
ства в государственных програм-
мах, обеспечить софинансирова-
нием, – подчеркнула вице-спикер 
Наталья Дикусарова. 

Председатель ЗС Александр Ве-
дерников призвал повышать ка-
чество планирования доходов об-
ластного бюджета. По его мнению, 
это даст возможность своевремен-
но направлять дополнительные 
средства на капитальные ремонты 
социальных учреждений, увеличи-
вать затраты на здравоохранение, 
образование, культуру, спорт.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

В первом чтении на сессии бы-
ли приняты два законопроекта, 
направленные на соцподдержку 
участников специальной военной 
операции и их семей. Так, изме-
нения в областной закон о еди-
новременной социальной выплате 
участникам СВО на полное или ча-
стичное погашение ипотеки кон-
кретизируют условия предоставле-
ния средств. Как пояснил осущест-
вляющий полномочия министра 
строительства Иркутской области 
Алексей Емелюков, с 2023 года в ре-
гионе действует закон, который да-
ет право участникам СВО получать 
выплату на погашение ипотечного 
кредита. Такое же право на данную 
меру соцподдержки имеет супруга 
военнослужащего. Корректировка-
ми предлагается уточнить, что для 
получения соцвыплаты ипотека 
должна быть оформлена после го-
сударственной регистрации брака. 
Таким образом, имущественные 
права военнослужащих будут за-
щищены.

Кроме того, в Иркутской об-
ласти планируют предоставлять 
участникам СВО социальную вы-
плату взамен бесплатных земель-
ных участков. По словам министра 
имущественных отношений реги-
она Марины Быргазовой, это связа-
но, с одной стороны – с дефицитом 
земельных участков в крупных го-
родах, с другой – с ограничениями 
по выделению земли в границах 
центральной экологической зоны 
Байкальской природной террито-
рии. 

Ряд предложений к этому за-
конопроекту внесли депутаты. Олег 
Попов считает, что необходимо 
создавать поселки с однотипной 
застройкой и удобной инфраструк-
турой, а Лариса Егорова полагает, 
что дефицит участков вокруг круп-
ных городов можно уменьшить за 
счет выкупа земли у собственни-
ков. Работа над законопроектом бу-
дет продолжена во втором чтении. 

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ – ТАРИФ

В рамках сессии депутаты при-
няли постановление об обраще-
нии в правительство РФ. Документ 
предполагает поддержку Законо-
дательным Собранием предложе-
ния губернатора Игоря Кобзева о 
необходимости при установлении 

норм потребления электрической 
энергии населением принимать во 
внимание особенности региона, а 
также предлагает не применять 
эти параметры, пока не будет до-
стигнут 50-процентный уровень 
газификации региона.

– Тема установления диффе-
ренцированных тарифов касается, 
в первую очередь, тех жителей Ир-
кутской области, которых мы под-
держиваем в рамках федеральных 
и региональных программ. Это 
многодетные семьи, семьи некото-
рых участников СВО, дети-сироты, 
работники медицины и образова-
ния, другие категории граждан. 
Мы понимаем, что предложенные 
нормативы потребления электри-
чества для применения диффе-
ренцированных тарифов не учи-
тывают климатических особенно-
стей нашего региона. Поэтому нам 
всем вместе надо предоставить 
объективные данные, на основе 
которых правительство сможет 
принять рациональное взвешен-
ное решение, – прокомментировал 
ситуацию Александр Ведерников.

Депутаты Заксобрания поддер-
жали инициативу Байкальской 
межрегиональной природоохран-
ной прокуратуры. Предлагается 
часть платежей за негативное воз-
действие на окружающую среду 
направлять в областной бюджет 
для ликвидации объектов нако-
пленного вреда. В ходе обсуждения 
законопроекта поступила инфор-
мация, что на 1 января 2024 года 
в государственный реестр объек-
тов негативного вреда включен 91 
объект, из них 64 должны быть 
ликвидированы за счет средств 
областного бюджета.

– Консолидация в областном 
бюджете платежей за негативное 
воздействие и средств, предусмо-
тренных в рамках региональных 
программ, позволит эффективнее 
решать существующие задачи по 
ликвидации объектов накопленно-
го вреда, – подчеркнул спикер ЗС. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Бюджет социальных 
обязательств

Предоставление 
бесплатных земель-
ных участков воен-
нослужащим – за-
дача, поставленная 

перед регионами президентом 
России. И к ее выполнению надо 
подойти ответственно: изучить 
опыт других регионов, прорабо-
тать вопрос вместе с правитель-
ством, муниципалитетами и 
лесхозами. Посмотреть, где есть 
свободные участки, в каком они 
состоянии, и самое главное – из-
учить возможность обеспечить 
их инфраструктурой.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 

председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА ДЕКАБРЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания Иркутской 
области

раз в квартал 50-75-45 13:00–
17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

первый заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания Иркутской 

области

19.12.2024 50-77-01 15:00–
16:00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания, 

председатель 
комитета по 

собственности и 
экономической 

политике

12.12.2024 50-77-06 10:00–
11:30

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ДЕКАБРЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович

первый заместитель председателя Законодательного 
Собрания 19.12.2024 50-77-01 15:00-

16:00

2. Дикусарова Наталья 
Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической 

политике
12.12.2024 50-77-06 10:00-

11:30

3. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 13.12.2024

50-75-28
50-77-25
50-77-14

10:00-
13:00

4. Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите 20.12.2024 50-75-29 10:00-

12:00

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
18.12.2024 50-75-21 09:00-

10:00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 03.12.2024 50-77-08 14:00-

16:00

7. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 12.12.2024 50-77-02 13:00-

16:00

8. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 17.12.2024 50-75-26 11:00-

12:00

9. Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 02.12.2024 50-75-31 13:00-

15:00

10. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 03.12.2024 50-77-02 13:00-

16:00

  СЕССИЯ  
Правительственный 
час на ноябрьской 
сессии был посвящен 
обсуждению Концепции 
модернизации среднего 
профессионального 
образования до 2030 
года, подготовленной по 
инициативе депутатов 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. 

Сегодня в регионе действует 
80 учреждений среднего профес-
сионального образования, на базе 
которых ведется обучение по 53 
профессиям и 115 специальностям. 
В своем докладе и.о. министра об-
разования Иркутской области Еле-
на Апанович перечислила главные 
задачи, отраженные в Концепции 
модернизации СПО. Речь идет о 
подготовке кадров в соответствии с 
запросами рынка труда, о развитии 
инфраструктуры и материально-
технической базы образовательных 
учреждений, создании кадрового 
потенциала системы СПО. 

– Большое внимание будет уде-
ляться патриотическому воспита-
нию учащихся, а также их участию 
в студенческих олимпиадах. Кро-
ме того, планируется увеличивать 
количество бюджетных и целевых 
мест, предоставлять возможность 
повышения квалификации для 
преподавателей, – отметила Елена 
Апанович. 

Депутаты в ходе обсуждения 
выступили с рядом предложений. 
Например, Олег Попов поднял те-
му дополнительных именных сти-
пендий. По его мнению, это могло 
бы положительно сказаться на по-
пуляризации обучения студентов. 
А Федор Саломатов призвал уве-
личить количество бюджетных и 
целевых мест, искать новые меха-
низмы взаимодействия с предпри-
ятиями, чтобы гарантировать тру-
доустройство молодых специали-
стов. Татьяна Молостова обратила 
внимание на формирование пре-
подавательского состава, особенно 
это касается образовательных уч-
реждений северных территорий. 
Галина Кудрявцева предложила 
проработать вопрос оснащения ка-
бинетов современным оборудова-
нием, приобрести учебники по фе-
деральным стандартам. 

В концепции обязательно необ-
ходимо отразить планы по строи-
тельству общежитий, считает Еле-
на Крыжановская: 

– В Нижнеудинском районе из 
56 ФАПов укомплектован 21, и боль-
шинство медработников находится 
в предпенсионном и пенсионном 
возрасте. При этом в Нижнеудин-
ске есть медучилище, но нет обще-
жития, а снимать квартиру в го-
роде дорого для выпускников сель-
ских школ.

В ответ Елена Апанович пояс-
нила, что после завершения стро-
ительства и ввода в эксплуатацию 
студенческого общежития в посел-
ке Усть-Ордынский  проект здания 
планируется использовать как ти-
повой и тиражировать на терри-
тории других муниципальных об-
разований. 

Депутат ЗС Степан Франтенко 
отметил острую необходимость 
технической модернизации аграр-
ных техникумов: «Сейчас они ос-
нащены слабо. Выпускники впер-
вые видят технику, когда приходят 
устраиваться на работу». Елена 
Апанович заверила, что такая ра-
бота ведется в рамках федераль-
ного проекта «Профессионали-
тет», который позволяет создавать 
учебно-производственные класте-
ры. Эта возможность реализована 
в Тулунском и Иркутском аграр-
ном техникумах, на очереди Усть-
Ордынский аграрный техникум. 

Создавать образовательные кла-
стеры для будущих медработников 
предложил депутат Юрий Козлов: 
«Чем раньше мы погрузим сту-
дента в практику, тем быстрее он 
освоит профессию и заякорится в 
медицине».

– Выпускники 9-х классов все 
чаще поступают в колледжи, учи-
лища, техникумы. Им не надо сда-
вать ЕГЭ, они раньше получают 
образование, трудоустраиваются и 
получают доход. Из-за ограничения 
бюджетных мест не все абитуриен-
ты могут поступить в учреждения 
СПО. Нам необходимо разработать 
дорожную карту реализации кон-
цепции, чтобы она содержала чет-
кие показатели. Также необходимо 
готовить специалистов в «Точках 
роста», в том числе в Усть-Куте, 
Тайшете и Жигалово, – отметил 
Дмитрий Мясников, председатель 
комитета по социально-культур-
ному законодательству. 

Концепция модернизации си-
стемы СПО будет доработана с уче-
том поступивших предложений и 
принята в окончательном чтении 
на следующей сессии Заксобрания. 

– Сегодня у нас получился хо-
роший опыт конструктивного вза-
имодействия депутатского корпу-
са и профильного министерства. 
Эту практику будем продолжать. 
На очереди концепции развития 
учреждений летнего отдыха и оз-
доровления детей, а также системы 
дополнительного образования, – 
подвел итог обсуждения Александр 
Ведерников, председатель област-
ного парламента. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Модернизация СПО до 2030 года
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  СОБЫТИЕ  Обход 
Усолья-Сибирского – 
крупнейший дорожный 
объект в Иркутской 
области за последние 
80 лет официально 
открыт. Новая дорога 
имеет четыре полосы 
движения и ведет в обход 
населенных пунктов 
– Усолье-Сибирское и 
Тельма. Трасса стала 
продолжением обхода 
города Ангарска, а ее 
пропускная способность 
увеличена в два раза.

«ПРЕЗИДЕНТСКИЙ»
 АВТОМОБИЛЬ ОТКРЫЛ 
ДВИЖЕНИЕ

Долгожданное событие состо-
ялось 20 ноября в рамках XVIII 
Международного форума и вы-
ставки «Транспорт России». Старт 
движению в режиме видео-кон-
ференц-связи дали председатель 
правительства РФ Михаил Мишу-
стин, заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хуснул-
лин, министр транспорта России 
Роман Старовойт, руководитель 
Федерального дорожного агентства 
Роман Новиков.

– Новая дорога – это всегда но-
вая жизнь, экономический рост, 
довольные люди и, конечно, это 
новые возможности для тех регио-
нов, где они проходят. Хочу от всей 
души поздравить всех: проекти-
ровщиков, инженеров, тех работ-
ников, которые стремились сде-
лать все в срок и вовремя. Я знаю, 
как это важно для дорожников. 
Спасибо вам большое! – сказал на 
торжественной церемонии откры-
тия Михаил Мишустин.

Движение по новому участку 
автодороги Р-255 «Сибирь» от-
крыл желтый автомобиль «Лада 
Калина», за рулем которого в 2010 
году был Владимир Путин. Будучи 
главой правительства страны, он 
принял участие в пробеге от Ха-
баровска до Читы. В дальнейшем 
этот автомобиль открывал обход 
Иркутска. И вот – обход Усолья. 
За рулем машины заместитель 
директора Усольского филиала АО 
«Труд» Павел Федоров: 

– Желтая «Лада Калина», мож-
но сказать, исторический автомо-
биль. По завершении пробега по 
федеральной трассе «Амур» ма-
шину подарили бригадиру дро-
бильщиков Олегу Трушеву. Сегодня 
я им управляю. Для меня это боль-
шая честь открывать движение на 
объекте, который тоже является 
историческим для Иркутской об-
ласти. Обход Усолья-Сибирского – 
это современная, комфортная и 
безопасная дорога, главное – для 
водителей существенно сокраща-
ется время в пути. 

ШЕСТЬ РАЗВЯЗОК 
И ПЯТЬ МОСТОВ

Протяженность обхода Усолья-
Сибирского и рабочего поселка 
Тельма более 42 км. Дорога по-
строена в рамках национального 
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги». В пиковый период на 

объекте было занято до 700 чело-
век. Трасса соответствует первой 
технической категории и имеет 
по две полосы движения в каждую 
сторону.

Как сообщили в Упрдор «При-
байкалье», до старта масштаб-
ного строительства проводи-
лись архео логические изыскания. 
Работы затронули более 62 тыс. 
кв. м территории возле села Маль-
та. В научных изысканиях при-
няли участие свыше 160 человек, 
среди них – студенты Иркутского 
государственного университета, 
жители Усольского района, кото-
рые под контролем специалистов 
выполняли земляные работы.

Обход начали строить в 2019 
году. Для основания дорожного по-
лотна использовали цементный 
грунт. Этот материал обладает вы-
сокой прочностью, водо- и морозо-
стойкостью, устойчив к интенсив-
ным нагрузкам. Было уложено три 
слоя асфальтобетона. Также про-
вели замену пучинистых участков. 
Все это способствует увеличению 
срока службы автодороги. 

– В рамках проекта построено 
шесть транспортных развязок, три 
из которых – двухуровневые, пять 
мостов через реки Тельминка, Би-
ликтуйка, Картагон и Целота. Со-
оружения построены на забивных 
сваях с монолитными ростверка-
ми. Возведено пять путепроводов 

на естественном основании с под-
порными стенками. Два из них 
проходят над железными дорога-
ми, в том числе над Транссибом. 
Для обеспечения безопасности пе-
шеходов сделано два надземных 
пешеходных перехода, – отметил 
Николай Рейнет, начальник ФКУ 
«Упрдор «Прибайкалье». 

Кроме того, наружное освеще-
ние установлено на участках общей 
протяженностью 28 км. Транс-
портные потоки разделяют ба-
рьерные ограждения, это позволит 
исключить самый опасный вид 
ДТП – встречные столкновения. В 
районе развязки у Большой Елани 
смонтированы шумовые экраны 
общей длиной 1,3 км для защи-
ты местных жителей от звукового 
воздействия федеральной трассы.

ГОРОД ВЗДОХНЕТ ОТ ПРОБОК

Новый участок федеральной 
трассы «Сибирь» – логичное про-
должение обхода Ангарска. Про-
пускная способность здесь увели-
чена в два раза – с 15 тыс. до 30 
тыс. автомобилей в сутки. Обход 
Усолья-Сибирского значительно 
разгрузит улично-дорожную сеть 
города, сократятся выбросы вы-
хлопных газов.

– Я убежден, что с появлени-
ем обхода Усолья появится «зеле-
ный коридор» для пользователей 
автомобильных дорог, ускорится 

движение по трассе Красноярск 
– Иркутск. Дорога отвечает всем 
требованиям безопасности дорож-
ного движения, – считает депутат 
Государственной думы РФ Сергей 
Тен. – Главное – мы разгружаем 
Ленинский проспект Усолья-Си-
бирского, который является есте-
ственным продолжением Комсо-
мольского проспекта. Раньше го-
родская уличная сеть была пере-
гружена, на разворотных петлях 
возникали постоянные заторы.

С парламентарием согласны и 
водители. Олег Сукнев стал одним 
из очевидцев открытия новой до-
роги. Он проживает в селе Большая 
Елань и работает водителем авто-
буса. 

– Очень долго ждали эту дорогу. 
Я сам работаю водителем автобуса. 
Как только небольшая авария, так 
возникала пробка. Сбивался весь 
график. Люди ругались, когда на 
работу опаздывали. Надеемся, что 
транзитный транспорт теперь по 
объездной пойдет, на дорогах в го-
роде станет свободнее, – поделился 
мнением водитель. 

ПОВЫШАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
ДВИЖЕНИЯ

Еще один дорожный объект, ко-
торый также открыли в рамках 
выставки «Транспорт России», – 
обход села Моты и поселка Чистые 
Ключи. Его протяженность 19,2 км. 
У него две полосы движения. При 
строительстве применялись бу-
ровзрывные работы. Это позволило 
исключить резкие уклоны, спуски 
и повороты, которые ранее были 
на этом участке федеральной ав-
тодороги. На участках с затяжны-
ми уклонами построены дополни-
тельные полосы на подъем, всего 
11 км. 

Дорожники сделали транспорт-
ную развязку по типу «тюльпан». 
Выполнили устройство двух мостов 
через реки Каторжанка и Нижние 
Моты, одного путепровода. В се-
ле Моты сделан подземный пеше-
ходный переход. Для организации 
безопасности дорожного движения 
установлено 20 км металлическо-
го барьерного ограждения, 11 км 
линий искусственного освещения. 
Пропускная способность участка 
автодороги – 20 тыс. автомобилей 
в сутки. Обход села Моты и поселка 
Чистые Ключи – это единственная 
автодорога, обеспечивающая со-
общение Европы с Азией.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото ФКУ «Упрдор «Прибайкалье», 
пресс-службы АО «Труд»

Обход, который ждали
Безопасный и ком-
фортный проезд 
обеспечивает раз-
витие международ-
ных транспортных 

коридоров, что, в свою очередь, 
влечет развитие экономики 
страны и Иркутской области, в 
частности. От лица жителей Ир-
кутской области благодарю всех 
специалистов, причастных к ре-
ализации стратегически важных 
объектов на территории региона.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 
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   ПОМОЩЬ НА 715 МЛН РУБЛЕЙ 
– Очень важно, когда крупные 

компании занимают активную со-
циальную позицию на территориях 
своего присутствия, – подчеркнул 
губернатор. – Компания «Транс-
нефть-Восток», дочернее предпри-
ятие «Транснефти», обеспечива-
ющее транспортировку нефти и 
нефтепродуктов по магистральным 
трубопроводам, имеет на террито-
рии Иркутской области свыше 2,5 
тыс. км линейной инфраструктуры, 
более 4 тыс. жителей региона тру-
дятся на ее объектах. Ряд этих объ-
ектов находятся в населенных пун-
ктах, которые носят статус опорных 
для региона, – Тайшете, Братске, 
Нижнеудинске, Киренске. Дого-
ворились проработать вопрос, что 
компания возьмет на себя ряд со-
циальных обязательств в этих тер-
риториях. Также рассмотрели на-
правления работы по заключению 
соглашения о сотрудничестве.

На встрече с губернатором ге-
неральный директор ООО «Транс-
нефть-Восток» Денис Чеплянский 
подчеркнул, что поставки нефти по 
нефтепроводам осуществляются в 
полном объеме. С 2020 года компа-
ния выплатила более 26 млрд руб- 
лей налогов. А еще за последние 15 
лет нефтепроводчики оказали реги-
ону благотворительную помощь на 
сумму 715 млн рублей. 

   ПОДДЕРЖКА 
   ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, 
   КУЛЬТУРЫ И СПОРТА

Так, в 2023 году поддержку по-
лучили более 50 учреждений соц- 

сферы на территориях присутствия 
компании. Медицинским органи-
зациям она помогает на постоян-
ной основе, будь то ремонт, приоб-
ретение мебели и медоборудования. 
Например, с помощью благотвори-
телей в этом году Братский филиал 
Иркутской областной клинической 
туберкулезной больницы обзавел-
ся новым прибором – генератором 
холодного тумана ранцевого типа. 
Он позволяет за один раз произво-
дить санитарную обработку боль-
ших площадей вне стационара. 

– Мы раньше заключали дого-
воры со сторонними организация-
ми для проведения дезинфекции. В 
случае выявления больного тубер-
кулезом больница обязана прове-
сти обработку квартиры пациента, 
подъезда, лифта. А сейчас самосто-
ятельно обрабатываем помещения. 
Только за сентябрь-октябрь удалось 
обработать 73 очага. Мы благодарны 
компании «Транснефть-Восток» 
за помощь в сохранении здоровья 
наших граждан, – рассказал глав-
врач Братского филиала Иркутской 
областной туберкулезной больницы 
Сергей Нехороших. 

Екатерина Сербская, заведующая 
библиотекой русской поэзии ХХ века 
им. В.С. Сербского в Братске, тоже 
поделилась историей сотрудниче-
ства с компанией. Ее отец, Виктор 
Соломонович, почетный гражданин 
города, когда-то собрал более 30 тыс. 
поэтических книг. Но хранились 
они в обычной квартире. В 2016 году 
город предоставил для библиотеки 
новое здание. А компания «Транс-
нефть-Восток» помогла сделать ре-
монт.

– С тех пор нас и нефтетран-
спортников связывает крепкая 
дружба, – говорит заведующая. – 
Например, они помогают с про-
ведением творческих конкурсов. 
Один из них – очень хороший и 
добрый – называется «Читающая 
семья». В этом году, 23 ноября, мы 
совместно провели уже седьмой 
конкурс, посвященный сейчас Году 
семьи.

Компания включилась в подго-
товку мероприятий в честь 80-ле-
тия Победы в Великой Отечествен-
ной войне. К примеру, в Братском 
городском объединенном музее 
истории освоения Ангары она по-
могает восстановить и обновить 
выставку о Великой Отечественной 
войне, а в поселке Чунский – при-
обрести оборудование для нового 
мемориала Славы. 

В части поддержки спорта неф- 
тепроводчики только за послед-
нее время выделили свыше 42 
млн рублей на новые спортивные 
многофункциональные уличные и 
воркаут-площадки в Братске, Ви-
хоревке, Тайшете, Железногорске 
и других муниципалитетах, среди 
которых есть и небольшой поселок 
Речушка Нижнеилимского района.  

   ПОСЕЛЕНИЯ НЕ ОСТАЮТСЯ 
   В СТОРОНЕ

– В прошлом году в поселке по-
явилась большая спортивная пло-
щадка с покрытием. Взрослые и дети 
с удовольствием играют на ней в во-
лейбол, баскетбол, футбол. В Речуш-
ке работает промежуточная неф- 

теперекачивающая станция компа-
нии – НПС-4. По сути, градообразу-
ющее предприятие. Многие наши 
жители там трудятся. А сама ком-
пания помогает нам чем может. До-
пустим, в проведении капитального 
ремонта в больнице, в обновлении 
теплоснабжения в спортзале школы, 
в организации Дня поселка, – сооб-
щила глава Речушинского сельского 
поселения Наталья Куроченко. 

Помощь компании не ограни-
чивается социальной сферой. Бла-
годаря взаимодействию с прави-
тельством Иркутской области в се-
ле Подволошино Катангского рай-
она теперь есть централизованное 
электроснабжение. Населенный 
пункт относится к отдаленным и 
труднодоступным. 

– В Подволошино проживает 
порядка 500 человек. Раньше они 
получали электроэнергию от ди-
зельных электростанций. В 2021 го-
ду губернатор Иркутской области 
договорился с президентом ПАО 
«Транснефть» о том, что запроек-
тированная и построенная к посел-
ку линия будет подключена к цен-
тру питания ближайшей нефтепе-
рекачивающей станции ВСТО. Она 
находится в Киренском районе, в 
18 км от Подволошино. В результате 
двухлетних работ, в 2024 году, во-
прос о технологическом присоеди-
нении к электрическим сетям ООО 
«Транснефть-Восток» ЛЭП-10 кВ 
села Подволошино решен. Мы бла-
годарны компании за реализацию 
инфраструктурных проектов, – об 
этом на встрече с губернатором, 
где участвовали и представители 
правительства Приангарья, гово-
рил министр жилищной политики 
и энергетики Иркутской области 
Анатолий Никитин. 

Стороны обсудили планы даль-
нейшего сотрудничества, которые 
призваны не только повышать кад- 
ровый потенциал компании, но и 
в целом улучшать качество жизни 
населения Иркутской области. 

– Деятельность «Транснефть-
Восток» неразрывно связана с ре-
ализацией стратегических государ-
ственных задач. Сегодня мы по-
следовательно совершенствуем и 
повышаем стандарты охраны тру-
да, жизни и здоровья сотрудников, 
развиваем механизмы социальной 
поддержки. И в непростое для всех 
нас время принципы конструктив-
ного взаимодействия с региональ-
ными властями помогают проти-
востоять новым вызовам и сделать 
многое для развития Приангарья, 
– отметил Денис Чеплянский, ге-
неральный директор ООО «Транс-
нефть-Восток».

 � Юлия МАМОНТОВА

Сотрудничество на бблаго 
жителей региона

 � ПЕРСПЕКТИВА  Вклад в налоговую 
базу региона, производственные 
показатели, достижения кадровой 
и социальной политики, 
благотворительная помощь – эти 
вопросы на недавней встрече обсудили 
губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев и генеральный директор 
ООО «Транснефть-Восток» Денис 
Чеплянский. А основной темой встречи 
стали перспективные направления 
сотрудничества, призванные улучшить 
качество жизни в Приангарье. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

После поворота налево с савва-
теевского тракта начинается про-
селочная дорога сквозь заснежен-
ный сосновый бор. Дома ангарского 
садоводства «Энергетик-2» стоят 
недалеко от деревни Малышовка. 
Дышится здесь полной грудью! Да 
и жить за городом, как утвержда-
ют местные садоводы, стало на-
много комфортнее. В последние 
годы здесь появилось устойчивое 
электро- и водоснабжение, обнов-
лены внутренние проезды. Эта ра-

бота была проведена за счет муни-
ципальной субсидии. 

По словам мэра Сергея Петрова, 
уровень благоустройства во мно-
гом зависит от активности совета 
СНТ. Людям на месте нужно при-
нять решение об участии в про-
грамме субсидирования, собрать 
необходимые средства – субсидии 
выделяются по принципу возме-
щения затрат. В 2015–2023 годах из 
бюджета АГО по программе «Соз-
дание условий для развития садо-

водческих и огороднических не-
коммерческих товариществ» было 
направлено более 62 млн рублей. 

Въездную дорогу в СНТ «Рас-
цвет» летом 2024 года тоже удалось 
привести в порядок. А до этого 150–
200 непроездных метров достав-
ляли садоводам немало проблем! 
Даже машины экстренных служб 
испытывали сложности. По словам 
председателя товарищества Евгения 
Маркова, субсидия также позволила 
обновить водопровод. В ходе рабо-
чего визита главы округа обсудили 
необходимость дополнительного ас-
фальтирования въездной площад-
ки, которая одновременно является 
парковкой медучреждения.

СНТ «Хуторок» – еще одно близ-
кое к городу и хорошо обустроенное 
ангарское садоводство. Врач Мари-
на Манькова живет в «Хуторке» с 
четырьмя детьми уже восемь лет. 
Кроме нее в СНТ постоянно про-

живают еще 30 семей. И это один 
из самых наглядных показателей 
высокого уровня благоустройства 
садоводства. Новые проезды, систе-
ма энергоснабжения, устойчивое 
интернет-соединение, обновлен-
ный летний водопровод – это то, 
чего уже смогли достичь. А со дня 
на день ожидают пуска централь-
ного водоснабжения. За последние 
восемь лет из местного бюджета 
«Хуторок» получил субсидию бо-
лее 850 тыс. на возмещение затрат 
на модернизацию инфраструктуры. 
Здесь надеются, что СНТ одним из 
первых войдет в программу гази-
фикации. На встрече с мэром Сере-
ем Петровым местные жители об-
судили проблему освещения подъ-
ездных путей к СНТ, чтобы путь в 
школу для местных ребятишек стал 
более безопасным. 

 � Вера ИНЕШИНА 
Фото автора

ТЕРРИТ    РИИ

Ангарск прирастает садоводствами
КОММЕНТАРИЙ
Татьяна БЕККЕР, председатель Союза садоводов Ангарского округа:
– Субсидирование СНТ дает возможности модернизации инфраструктуры садо-
водств – эти средства идут на ремонт системы электроснабжения (приобретение 
и установку самонесущих изолированных проводов, трансформаторных подстан-
ций, опор для линий электропередач, электрических счетчиков, светильников), 
водопроводов, внутренних проездов, обустройство контейнерных площадок. Суб-
сидии не всегда полностью покрывают понесенные расходы, но совершенно точно 
помогают товариществам развиваться. Ангарск прирастает садоводствами – раз-
витыми, благоустроенными территориями круглогодичного проживания горожан.
Надо отметить, что данная мера поддержки является уникальной – больше ни в од-
ном из муниципалитетов Приангарья такой нет. Только в этом году ангарские садо-
водства получили из местного бюджета 7,9 млн рублей. 

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  82 ангарских СНТ получили 
по 100 тыс. рублей на улучшение инфраструктуры в 
этом году. По инициативе мэра АГО Сергея Петрова 
сейчас рассматривается возможность увеличения 
финансирования этой программы и индексации суммы финансирования этой программы и индексации суммы 
выплат. 20 ноября он побывал с рабочим выездом на выплат. 20 ноября он побывал с рабочим выездом на 
объектах ремонта в нескольких садоводствах. объектах ремонта в нескольких садоводствах. 

 � ВИЗИТ  Строительство 
модульного терминала 
внутренних линий 
завершено в аэропорту 
Иркутска. Его осмотрели 
полномочный 
представитель 
президента РФ в 
Сибирском федеральном 
округе Анатолий 
Серышев и губернатор 
Игорь Кобзев. 

Временный терминал внутрен-
них линий – это одноэтажный мо-
дульный пассажирский павильон 
сборно-разборного типа площадью 
2,6 тыс. кв. метров. В нем пред-
усмотрены зона прилета и выдачи 
багажа, зона ожидания для транс-
ферных пассажиров и зона для 
встречающих. Как уточнил гене-
ральный директор АО «Междуна-
родный Аэропорт Иркутск» Ан-
дрей Скуба, его открытие позволит 
разделить потоки прибывающих и 
вылетающих пассажиров. В дей-
ствующем терминале внутренних 
линий будут обслуживать только 
вылетающих пассажиров. В нем 
установят дополнительные стойки 
регистрации. Это позволит уве-

личить пропускную способность 
авиапредприятия. Стоимость 
строительства временного терми-
нала внутренних линий составила 
585 млн рублей.

Анатолий Серышев отметил 
большую значимость строитель-
ства нового модульного терминала 
и развитие иркутского авиаузла, это 
играет значительную роль для ро-
ста пассажиропотока и социально-
экономического развития региона.

Губернатор Игорь Кобзев под-
черкнул, что строительство вре-
менного терминала внутренних 
линий является одним из эта-

пов реконструкции предприятия, 
которую необходимо провести по 
указу президента Российской Феде-
рации «О повышении эффектив-
ности авиатранспортного обеспе-
чения Иркутской области». 

– Этот объект необходим на то 
время, пока будет решаться вопрос 
с переносом действующего аэропор-
та. Его пассажиропоток в этом году 
ожидается на уровне 4 млн человек. 
Временный павильон нужен для 
повышения комфорта пассажиров, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Во время осмотра нового мо-
дульного здания Анатолий Серы-

шев и Игорь Кобзев обсудили во-
просы развития малых аэропортов 
региона в рамках формирования 
федерального проекта. Перспек-
тивными для поддержки аэропор-
тами определены Братск, Усть-Кут, 
Бодайбо, Киренск и Ербогачен. 

В ходе рабочей встречи полпред 
и губернатор обсудили ряд значи-
мых для области вопросов. В част-
ности, реализацию нацпроектов. 

– Завершаем проекты, рассчи-
танные до 2024 года. За пять лет по 
ним построено 20 школ, 31 детский 
садик, приведено в нормативное 
состояние большое количество до-
рог. Активно работаем над вклю-
чением объектов и мероприятий 
в новые нацпроекты. Отдельно 
коснулись отопительного перио-
да. Анатолий Анатольевич отме-
тил важность совместной работы 
по изменению законодательства в 
сфере майнинга, что должно по-
мочь нам пройти текущий ото-
пительный сезон с меньшей ава-
рийностью. Конечно, продолжим и 
дальше работать в этом направле-
нии. Искренне благодарен Анато-
лию Анатольевичу за позитивный 
отклик и поддержку по многим 
вопросам, – отметил Игорь Кобзев. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В Иркутске достроили новый 
терминал аэропорта
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  КОНТРОЛЬ  Только 
50 сельхозпредприятий 
и фермеров Иркутской 
области уведомили 
Россельхознадзор 
об образовании 
и использовании 
побочных продуктов 
животноводства, то 
есть навоза и помета. 
В прошлом году был 
зарегистрирован 
571 такой документ. 
Специалисты ведомства 
напоминают, что 
без уведомления эти 
продукты автоматически 
признаются 
промышленными 
отходами, которые потом 
нельзя использовать как 
удобрения.

Заместитель руководителя 
Управления Россельхознадзора по 
Иркутской области и Республике 
Бурятия Наталия Коленченко по-
яснила, что федеральный закон 
о побочных продуктах животно-
водства (ППЖ) вступил в силу в 
марте 2023 года. Теперь у сельхоз-
производителя есть выбор, как он 
будет работать с тем же навозом. 
Если намерен использовать его в 
качестве удобрения, то ему не-
обходимо подавать уведомление 
в Россельхознадзор ежегодно до 31 
декабря. Новый закон не распро-
страняется на личные подсобные 
хозяйства.

– Те ППЖ, о которых хозяй-
ствующие субъекты не уведоми-
ли, подпадают под действие ФЗ «Об 

охране окружающей среды», – от-
метила Наталия Коленченко. – От 
этого зависят штрафы и налоги 
за ущерб, нанесенный окружаю-
щей среде. На начало 2024 года в 
Иркутской области в Управление 
Россельхознадзора было подано 571 
уведомление от хозяйствующих 
субъектов об образовании и ис-
пользовании ППЖ. А на 2025 год 
таких уведомлений еще крайне 
мало – порядка 50. 

Если сельхозпроизводители 
приняли решение использовать 
навоз или помет дальше, им необ-
ходимо подготовить специализи-
рованную площадку для хранения. 
Она должна располагаться отдельно 
от места содержания животных, 
иметь монолитное бетонное или 
герметично сваренное покрытие. 

– Далее побочные продук-
ты животноводства необходимо 
обезвредить, то есть переработать, 
– говорит Елена Смаркалова, на-
чальник отдела федерального го-
сударственного ветеринарного 
надзора Управления Россельхоз-
надзора. – Это можно сделать с 
использованием химических ве-
ществ. Перед внесением и исполь-
зованием ППЖ хозяйствующий 
субъект должен подтвердить их 
безопасность на наличие микро-
организмов, паразитов и других 
компонентов. А для этого нужно 
провести лабораторные исследо-
вания. 

Специалисты Управления Рос-
сельхознадзора добавили, что 
применение ППЖ возможно в 
зимнее время по снежному по-

крову не выше 20 см, иначе есть 
риск смыва на поля и загрязнения 
окружающей среды. Также необ-
ходимо соблюсти санитарную зо-
ну – 300 метров до жилых домов. 

– Если надзорный орган выяв-
ляет нарушения при обращении с 
ППЖ, мы обязаны передать мате-
риалы в Росприроднадзор, кото-
рый принимает меры своего реа-
гирования, – предупредила Елена 
Смаркалова. – В этом случае по-
бочные продукты, несмотря на то, 
что они были признаны таковы-
ми через уведомление и проведе-
ние всех процедур до применения, 
автоматически будут признавать-
ся отходами, и к ним будет при-
меняться Федеральный закон «Об 
охране окружающей среды». А это 
уже другие санкции дополнитель-
но к тем, что выявили мы.

По словам специалиста, по-
ка штрафов нет. В прошлом го-
ду Управление Россельхознадзора 
проводило разъяснительную рабо-
ту по новому закону, в 2024-м бы-
ли плановые проверки, но опять 
же без наказания. Между тем 
штрафы за несоблюдение требо-
ваний при обращении с ППЖ до-
статочно высокие. На должност-
ных лиц – 30–40 тыс. рублей, для 
индивидуальных предпринима-
телей – 50–60 тыс. рублей либо 
приостановление деятельности до 
90 суток, для юрлиц – от 250 тыс. 
до 350 тыс. рублей либо закрытие 
до 90 суток. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Отходы или удобрения?
До конца года аграрии должны
уведомить Россельхознадзор о выборе

  МОЛОДЫЕ 
КАДРЫ ДЛЯ СЕЛА  
Сельскохозяйственная 
техника должна быть 
готова в любой момент 
выйти в поле, а следят за 
ее состоянием инженеры. 
На пр отяжении 
четырех лет Артем 
Петрусев работает 
ведущим инженером 
на предприятии, 
которое занимается 
растениеводством в 
Куйтунском районе. О 
нюансах своей профессии 
молодой специалист 
рассказал «Областной».

На посевных площадях одного 
из ведущих сельскохозяйственных 
предприятий Иркутской области 
выращиваются пшеница, рапс, го-
рох, овес, ячмень. Всего ими заня-
то свыше 21 тыс. гектаров. Убороч-
ная кампания завершилась, поля 
укрыло снегом, и теперь вовсю ве-

дется работа по ремонту техники. 
Отвечает за нее Артем Петрусев 
– выпускник Иркутского аграрного 
университета им. А.А. Ежевского 
по специальности «инженер экс-
плуатации транспортно-техноло-
гических машин и комплексов».

– Во время службы в армии 
я получил специальность води-
теля, работал какое-то время на 
большом автобусе. В моей семье 

никто с сельским хозяйством не 
связан, но без профессионального 
образования в наше время тяжело, 
поэтому я поступил в аграрный 
университет. Когда только пришел 
на предприятие, старшие коллеги 
помогали. У меня в основном рабо-
та с техникой – закупка, подготов-
ка, ремонт, приобретение запасных 
частей, ведение документации. Так 
в двух словах всего и не расска-
жешь.

Под контролем Артема и его 
коллег обширный технопарк: 50 
тракторов, 26 комбайнов, 17 гру-
зовых машин, 20 единиц легковых 
автомобилей и автобусов. 

– Много прицепной техники, 
посевные комплексы, почвообра-
батывающая техника, опрыскива-
тели самоходные, – перечисляет 
молодой специалист. – Все должно 
быть отремонтировано в срок. Си-
бирский климат на эксплуатацию 
техники особо не влияет, но зато 
влияет на сроки полевых работ. 
Времени на простой у нас нет: 
весной нужно подготовить почву, 
а осенью убрать урожай до первых 
снегов. Сейчас уборочная кампания 
закончилась, мы с механиками де-
фектуем технику, ноябрь-декабрь 
у нас отведены под планирование 

следующего года. А с нового года, 
как правило, проводим тендеры, 
закупки.

Артем Петрусев не только веду-
щий инженер, но и контрольный 
механик по выпуску транспорта на 
линию – именно после заключи-
тельной проверки сельхозтехнику 
отправляют в поле. В разгар по-
севной и уборочной кампаний день 
у работников сельского хозяйства 
начинается засветло и заканчива-
ется затемно. 

– Даже если я не в поле, то кру-
глые сутки на связи, и в выходной 
в период проведения работ, – де-
лится он.

Как молодой специалист Ар-
тем Петрусев получил поддержку 
министерства сельского хозяйства 
Иркутской области: сначала подъ-
емные, а недавно – еще одну соци-
альную выплату. Также он посеща-
ет курсы повышения квалифика-
ции, организованные в Иркутском 
ГАУ.

– Это интересная работа, ко-
торая не ограничивается сферой 
сельского хозяйства, главное, что-
бы технопарк был. Я пошел учиться 
туда, к чему душа лежала.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Артема Петрусева

«Пошел учиться туда, к чему душа лежала»
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 W стр. 1
Аккуратным почерком на уже 

пожелтевшем листе автор описы-
вал события 1943 года. В тот мо-
мент у солдат был короткий пере-
рыв между боями на Орловско-
Курском направлении. Кто-то из 
экскурсантов, прочитав строчки, 
вздыхает: может, сейчас у близкого 
человека там же – у Курска – тоже 
появилась передышка, и он с то-
варищами обсуждает те же темы, 
что и их предки, первые давшие 
отпор нацистам. 

Красноармеец-связист Ольгерт 
Вацлавович Маркевич прошел от 
Сталинграда до Берлина, вернул-
ся с войны с наградами. Прожил 
долгую жизнь, работал телеопера-
тором на Иркутской студии теле-
видения и выдал в эфир ее первую 
телепередачу. А его дневники и 
альбом с фронтовыми фотогра-
фиями теперь навечно хранятся в 
архиве. 

– Мы занимаемся укомплекто-
ванием и описанием документов 
личного происхождения. Это мо-
жет быть политический деятель, 
ученый, историк, преподаватель, 
геолог, художник, писатель и т.д. 
В личных документах может от-
ражаться история целой эпохи. 
Например, у фондодержателей, 
которые прошли Великую Отече-
ственную войну, это фронтовые 
письма, дневники, воспоминания, 
награды, открытки, фотографии. 
Это свидетельства людей, которые 
были внутри исторических собы-
тий. И тем они ценны, – отметила 
начальник отдела научно-спра-
вочного аппарата Государственного 
архива Иркутской области Мария 
Скворцова. 

   МОБИЛИЗАЦИЯ ТЫЛА 

Тема Великой Отечественной 
войны продолжает звучать в ос-
новной экспозиции госархива. 
Ее меняют каждый месяц, что-
бы снизить воздействие внешних 
факторов на документы. В этот раз 
они рассказывают о работе Иркут-
ского авиазавода в 1940-х.  

– Посмотрите внимательно на 
фотографию, – обратилась к го-
стям главный архивист отдела ин-
формации и публикации докумен-
тов Екатерина Ступник. – Здесь 
запечатлен коллектив инструмен-
тального цеха № 9. Видите, сколько 
здесь подростков. Ребята, которым 
исполнялось 14–17 лет, трудились 
на заводах наравне со взрослыми 
по восемь часов. Авиазавод во вре-
мя войны вышел на круглосуточ-
ное производство. Смена длилась 
12–14 часов. 

Во время Великой Отечествен-
ной войны начиная с 1942 года 
иркутские авиастроители должны 
были сделать каждый день, напри-
мер, до пяти бомбардировщиков. 
При этом там еще выпускали авиа- 
бомбы, мины, пулеметы ППШ и 
другие нужные фронту изделия. И 
на все был строгий план. Кстати, по 
найденной архивистами информа-
ции, на авиазаводе также выпусти-
ли пассажирский вариант бомбар-
дировщика Ер-2, а после наградили 
команду, которая осуществила на 
нем беспосадочный перелет в Мо-
скву. Это был спецзаказ – так на-
зываемый самолет Сталина. 

Екатерина Ступник еще на-
помнила, что и на других пред-

приятиях и организациях в  
войну трудились дети. С шестого 
класса – в колхозах, а с перво-
го – на пришкольных участках. 
Слушая эти рассказы, лишний 
раз понимаешь, какова цена зва-
ния Иркутска – «Город трудовой 
доблести», и в целом как далась 
стране Победа. 

В учреждении не только бе-
режно хранят и реставрируют до-
кументы о Великой Отечественной 
войне. Уже больше года на сай-
те архива работает проект «Под-
виг народа38» с электронной базой 
документов того периода. А сей-
час там создан новый раздел, по-
священный специальной военной 
операции. 

   ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ СВО

В госархиве жители Иркутской 
области могут поделиться доку-
ментальными свидетельствами о 
подвигах бойцов СВО. Это фото-
графии, видео, письма, творче-
ские работы и другие вещи, кото-
рые хранят память на различных 
носителях: текстовых, изобрази-
тельных, аудиовизуальных, элек-
тронных. Все собранные матери-
алы поступят в архив на вечное 
хранение. 

– Архив всегда шагает в но-
гу со временем и не имеет права 
потерять любую малейшую под-
робность, связанную с происхо-
дящим историческим моментом. 
Наша ответственность перед бу-
дущими поколениями, чтобы они 
знали, помнили, что происходило 
до них, как и чем жили люди. По-
этому сохранить память о ребятах, 
которые сейчас защищают Россию, 
погибли за Родину, это наша святая 
обязанность, – прокомментировал 
директор Государственного архива 
Иркутской области Семен Жабин-
ский.

Всем документам участников 
СВО автоматически присваивается 
гриф ограничения доступа на 75 
лет. Но по желанию дарителя или 
его законного представителя этот 
срок может быть снят, снижен или 
увеличен. 

Не только госархив сейчас зани-
мается сбором этой информации. В 
Комитете семей воинов Отечества 
тоже появился проект, который 
призван сохранить историческую 
память об участниках специальной 
военной операции и увековечить 
их память. 

– Наш первый руководитель ре-
гионального КСВО Светлана Оси-
пова придумала проект под назва-
нием «Память народная». Сейчас 
я взялась его вести. Встречаюсь с 
мамами, женами погибших ре-
бят, собираю с их согласия инфор-
мацию. Нужно сохранить данные, 
чтобы потом не потерялись род-
ственники, а в будущем передать 
эти сведения в архивы, издавать 
книги. На данный момент мы со-
вместно с библиотекой № 3 КДЦ 
«Марат» готовим для печати бу-
клет. А после того, как мы стали 
сотрудничать с Государственным 
архивом, начали готовить инфор-
мацию и о действующих бойцах. 
Она будет озвучена уже после окон-
чания СВО, но правду нужно соби-
рать уже сейчас, – считает помощ-
ник руководителя КСВО Иркутской 
области по культуре Мария Орлова. 

   СТАРИННЫЕ ЗАПИСИ 
   ХРАНЯТСЯ ЛУЧШЕ

А в областном госархиве зна-
комство с фондами не ограничи-
лось военной тематикой. Особый 
интерес гостей вызвало помеще-
ние, куда можно попасть только с 
разрешения директора учрежде-
ния. Святая святых – хранилище 
с документами времен СССР. Здесь 
все пронумеровано и имеет свой 
код. Тем не менее раз в 25 лет про-

За кулисами истории
Семьи участников СВО  
побывали с экскурсией в архиве
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С    БЫТИЕ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПРИЗНАНИЕ  
Победитель конкурса 
«Гордость земли 
Иркутской» Евгений 
Монахов из Тайшета – 
пожарный, журналист, 
доброволец, наставник 
подрастающего поколения 
и просто человек с 
активной гражданской 
позицией. 

   ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

17 лет Евгений Монахов посвятил 
работе в структуре МЧС, выйдя на 
заслуженный отдых в должности 
помощника начальника пожарного 
караула. Но привычка быть там, где 
нужна помощь, оказалась сильнее.

– У меня отец работал в пожар-
ной охране. К тому моменту, как я 
пришел из армии, он уже собирался 
уйти на пенсию по выслуге лет и 
позвал меня на смену. Я проработал 
в МЧС до 2017 года. Приезжая на 
пожар, видел, как удобно коман-
де, когда помогает население, тот 
же рукав подать, к примеру. Еще 
во время службы занялся журна-
листикой, был видеооператором на 
местном телевидении, создал но-
востную группу «Дежурный по го-
роду». 

 Æ А что это за «Держурный по 
городу»?

– Изначально это была группа 
в вайбере из моих друзей. Сегодня 
в ней более восьми тысяч человек. 
Я до сих пор являюсь одним из 
ее администраторов. Эта площадка 
существует порядка десяти лет. Ког-
да в 2019-м произошло наводнение, 
группа сыграла роль инструмента 
для координации работы волонте-
ров и населения, каждый участник 
мог отправлять сообщения, и мы 
точно знали, куда нужно ехать. И 
скорая, и сотрудники МЧС тоже от-
слеживали в ней сигналы о помощи.

 Æ Ведь именно в 2019 году в Тайше-
те появился волонтерский отряд 
«ДОБРОволец»?

– Да, и его появление также 
связано с наводнением. Вода к нам 
пришла внезапно, а все силы были 
брошены на Тулунский и Нижнеу-

динский районы. Я просто поехал 
поснимать с коптера большую воду 
для репортажа. Случайно, можно 
сказать, стал организатором волон-
терского движения по Тайшетско-
му району – эвакуировали людей, 
доставляли гуманитарную помощь. 
Проработали в таком режиме мы 
девять дней и очень сдружились 
со стихийно организованным кол-
лективом. Руководитель Иркутско-
го регионального отделения «На-
родного фронта» предложил нам 
официально зарегистрироваться 
как волонтерскому отряду или до-
бровольной пожарной команде и 
заниматься помощью МЧС. С это-
го наша деятельность и началась. 
Нам предоставили мотопомпу, 
ранцы для тушения лесных 
пожаров, обмундирование. 

   ЮНЫЕ СПАСАТЕЛИ

Службу в пожарной охра-
не Евгений Александрович 
чередовал с журналистской 
работой. График сутки 
через трое позво-
лял совмещать две 
профессии. Буду-
чи телеоператором, 
он ездил в рейды с 
рыбнадзором, про-
куратурой, так и 
познакомился со 
всем Тайшет-
ским районом. 
Оказалось, что 
на малой родине 
есть много ин-
тересных и уни-
кальных мест.

– Когда вышел на 
пенсию, стал звать 
знакомых на выезды 
на природу. Мы тогда 

ездили в пещеры. Затем возникла 
идея, почему бы не привлечь еще 
и детей? Решил организовать у нас 
в Тайшете кружок пожарно-спаса-
тельного дела с уклоном на спор-
тивный туризм. Занимаемся уже 
шесть лет, сейчас у меня 50 учени-
ков, и это не только сам Тайшет, 
но и населенные пункты в десяти 
километрах от него: Бирюсинск, Бе-
резовка. Ребята учатся не только 
спортивному туризму, но и пожар-
но-спасательному делу, медицине.

 Æ Со скольких лет родители могут 
отправить ребят в «Школу без-
опасности»?

– Рекомендуемый возраст – с 
девяти лет, но принимаем и пер-
воклашек. Для них организованы 
соревнования «Азбука безопасно-
сти». После идет «Школа безопас-
ности», а для ребят постарше, от 15 
до 21 года, – соревнования «Юный 
спасатель».

Æ Часто ваши ученики принимают 
участие в соревнованиях?

– Часто! Мои воспитанники со-
стоят в сборной Иркутской области, 
неоднократно ездили на смены 
в «Артек», «Океан», «Персей». 
Во всероссийских соревнованиях 
«Школа безопасности» наша сбор-
ная занимала второе место. В про-

шлом году мы заняли первое 
место по Иркутской области.

Æ Есть ли среди учеников ребя-
та, для кого «Школа безо-
пасности» стала трампли-

ном в будущую профессию?

– Часть ребят, кто 
уже шесть лет за-
нимается, посту-
пили в акаде-
мию МЧС, один 
парень после 
армии устра-
ивается в Рос- 
гвардию. Среди 
моих учеников 
есть кандида-
ты в мастера 
спорта по спор-

тивному туриз-
му, ребята имеют 

третьи, вторые взрос-
лые разряды, юноше-
ские разряды. Очень 
горжусь их успехами. 

� Мария СЛЕПЦОВА

Школа безопасности  
Евгения Монахова

водится проверка наличия этих 
фондов. Все документы достают 
и обеспыливают. Более ценные 
дела в архиве проверяют чаще 
– раз в 10 лет, а уникальные – 
каждую пятилетку. Последние 
находятся на специальном сей-
фовом хранении. Среди них, к 
примеру, путевой дневник свя-
тителя Иннокентия Вениами-
нова. 

– Дореволюционные доку-
менты, которые выполнены еще 
на толстой бумаге, органически-
ми чернилами, хранятся гораздо 
лучше, чем документы совет-
ского периода и, тем более, со-
временного, – говорит главный 
архивист отдела информации и 
публикации документов Ирина 
Бондарь. – То, что мы сейчас пе-
чатаем на принтерах, осыпается 
уже через 10 лет. Мы стараемся 
все сохранить. Все оцифровыва-
ем. Разрабатываются методики 
сохранения документов, закре-
пления принтерной краски на 
листе. 

Архив всегда остается жи-
вым. Сюда каждую неделю в со-
ответствии с законодательством 
доставляют документы разные 
организации. Здесь постоянно 
проходят новые выставки, а в 
читальном зале работают ис-
следователи. Участники экскур-
сии, например, могли полистать 
дореволюционную метрическую 
книгу Казанского храма посел-
ка Тельма, удивиться мелкому 
бисерному почерку в записях 
писателя Валентина Распутина, 
посмотреть на фотографии со 
строительства Кругобайкальской 
железной дороги. 

– Честно говоря, я в восторге 
от экскурсии, – делится впе-
чатлениями экскурсантка Ма-
рина Витальевна. – Нам все до-
ходчиво объясняли, отвечали 
на множество вопросов. Такие 
мероприятия очень важны, и 
не только для семей участни-
ков СВО. Сегодня много говори-
ли про Великую Отечественную 
войну. Мы понимаем об этом 
больше. У меня сын мобилизо-
ван на СВО в сентябре 2022 года. 
Мне бы хотелось, чтобы боль-
ше людей побывали на таких 
экскурсиях, поняли что-то для 
себя, мобилизовались, и мы бы 
быстрее пришли к Победе сейчас. 

Иркутянка после этой экскур-
сии еще решила заняться изуче-
нием истории своей семьи. На 
встрече архивисты напомнили, 
что сейчас это сделать легче. С 
2023 года оцифрованные мате-
риалы из фондов Госархива Ир-
кутской области впервые публи-
куются в интернете в удобном 
для просмотра виде на сервисе 
Яндекса «Поиск по архивам». 
Большинство документов там 
распознаны нейросетями, иско-
мую информацию можно легко 
найти по ключевым словам в по-
исковой строке, например, ука-
зав фамилию или населенный 
пункт. На платформе размеще-
ны данные начиная с середины 
XVIII века. И, конечно, исследо-
ватель всегда может обратиться 
за помощью непосредственно в 
Госархив к профессиональным 
хранителям как личной, так и 
нашей общей истории. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
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Одежда без выкроек и лекал 
В Приангарье создадут коллекцию 
костюмов народов Восточной Сибири

 � ТРАДИЦИИ  25 уникальных костюмов, которые 
носили наши предки в конце XVIII – начале XX века, 
воссоздадут мастера Иркутской области в рамках 
проекта «Сохраняя культурное наследие». Он стал 
победителем конкурса Фонда президентских грантов. 

   ПРИДАНОЕ ГОТОВИЛИ 
   С МАЛЫХ ЛЕТ 

– В коллекцию войдут 
25 комплектов историче-
ских костюмов, которые 
носили русские и белорус-
ские старожилы, а также 
коренное население При-
байкалья – буряты, тофы, 
эвенки. Воссоздаваться они 
будут по семейным фото-
графиям, материалам из 
Государственного катало-
га музейного фонда РФ, с 
максимальной степенью 
исторической и этногра-
фической достоверности, 
– рассказала исполнитель-
ный директор ИРОО «Союз 
мастеров народного искус-
ства «Оникс» Елена Гу-
сева.

Уникальность кроя рус-
ского костюма заключает-
ся в том, что в свое время 
одежда шилась из квадра-
тов и прямоугольников, 
ведь тогда не было при-
вычных для нас выкроек 
и лекал. Эта одежда под-
ходит для любой фигуры, 
рассчитана на длитель-
ную носку, ведь женщи-
на в своей жизни пере-
живает разные периоды, в 
том числе беременность. 
Костюм позволяет скрыть 
это интересное положение. 
Обязательным условием 
является использование 
натуральных тканей. 

– В тот период вся одеж-
да шилась вручную, ведь 
швейных машинок не бы-
ло, – отметила мастер-на-
ставник по ткачеству, член 
Союза мастеров народного 
искусства «Оникс» Гали-
на Усова. – Девочки с ма-
лых лет готовили для себя 

приданое. К моменту за-
мужества у каждой было 
не меньше семи нарядов 
для себя и одежда для бу-
дущего мужа. 

В настоящее время 
традиционный народ-
ный костюм практически 
утрачен в повседневной 
жизни, потеряны навыки 
его изготовления. Оста-
лись единицы мастеров, 
носителей традицион-
ной культуры, владею-
щих технологией шитья, 
декорирования, культурой 
ношения традиционного 
костюма.

– Народная одежда жи-
ва сегодня в трех ипоста-
сях: как объект изучения 
для ученых и музейщиков, 
в качестве сценического 
костюма и костюма фоль-
клорных коллективов, а 
также как источник вдох-
новения для российских 
модельеров. Цель нашего 
проекта – создать условия 
для возвращения народно-
го костюма в повседневное 
ношение для сохранения 
национальной идентично-
сти и народных традиций, 
обеспечить преемствен-
ность поколений, – под-
черкнула Елена Гусева.

   ИЗ ДИНАСТИИ 
   ЗНАМЕНИТЫХ 
   ЭВЕНКИЙСКИХ 
   МАСТЕРОВ  

В рамках проекта прой-
дет три обучающих курса 
по пошиву традиционных 
костюмов для женщин, 
имеющих навыки шитья, 
желающих освоить тра-
диционный крой и пошив 
народного костюма, и два 

курса повышения ква-
лификации, где в общей 
сложности обучится не 
менее 40 человек. 

– Уже состоялся обу-
чающий курс по пошиву 
эвенкийского костюма, в 
котором приняли участие 
этнические эвенки из Ир-
кутска, Бодайбо, Кирен-
ска, Черемхово, – сказала 
Елена Гусева. – В качестве 
преподавателя выступи-
ла дизайнер этнической 
одежды, мастер декора-
тивно-прикладного ис-
кусства Евгения Гомбоева. 
– Участники курсов гово-
рили между собой как на 
русском, так и на эвенкий-
ском языке, вспоминали 
свои народные традиции 
и даже создали телеграм-
канал, где продолжают 
общаться и консультиро-
ваться со своим настав-
ником. 

Сейчас проходят обу-
чающие курсы по пошиву 
традиционных костюмов 
русских старожилов Вос-
точной Сибири под руко-
водством народного ма-

стера Иркутской области 
Светланы Ереминой в Ир-
кутске и бурятских тради-
ционных костюмов в по-
селке Усть-Ордынский под 
руководством народного 
мастера Иркутской области 
Юлии Харгаевой и победи-
теля конкурса модельеров 
Маргариты Алексеевой. 

Коллекция костюмов 
будет продемонстрирова-
на с культурно-просве-
тительскими лекциями в 
выставочных залах, кра-
еведческих и этнографи-
ческих музеях в Иркут-
ске, Ангарске, Черемхово, 
Усолье-Сибирском, поселке 
Усть-Ордынский, «Таль-
цах». Запланировано из-
дание полноцветного по-
собия-каталога «Тради-
ционные костюмы народов 
Прибайкалья» с историче-
ской информацией и ре-
комендациями по крою и 
шитью костюмов. 

   ПРОПАГАНДИРОВАТЬ 
   РУССКИЙ КОСТЮМ

Елена Гусева отметила, 
что в одном из своих ин-

тервью знаменитый ху-
дожник-модельер Вячеслав 
Зайцев сокрушался о том, 
что за десятки лет, что он 
работал в модной инду-
стрии, всегда сталкивался 
с молчанием и противо-
стоянием при попытках 
пропагандировать русский 
костюм. Никто не хотел 
заниматься этой деятель-
ностью. 

– Я запомнила фразу 
Вячеслава Михайловича: 
«Сохранить народный ко-
стюм можно, лишь дав ему 
новую жизнь…», – под-
черкнула она. – То есть в 
современных условиях на-
родный костюм может со-
храниться, если дать ему 
новую жизнь, новое ды-
хание. Сейчас Союз масте-
ров народного искусства 
«Оникс» видит именно в 
этом одну из своих основ-
ных задач. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
ИРОО «Союз мастеров 
народного искусства 
«Оникс»
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 ЭКСПОНАТ  Александр 
Колчак – фигура 
противоречивая. Для 
одних он – кровавый 
диктатор, для других 
– спаситель России, 
впрочем, как и 
большинство заметных 
личностей времен 
Гражданской войны. 
Бесспорно одно – 
российский военный 
и политический 
деятель, исследователь-
полярник, адмирал 
Колчак – личность 
незаурядная, и судьба 
его неразрывно связана 
с Иркутской областью. 
Узнать интересные 
факты из его биографии 
можно на выставке в 
отделе «Окно в Азию» 
Иркутского областного 
краеведческого музея.

НАСТОЯЩИЙ РАРИТЕТ – 
КНИГА ВОСПОМИНАНИЙ

В экспозиции «А.В. Колчак – 
известный и неизвестный» можно 
увидеть предметы и документы из 
фондов Иркутского краеведческого 
музея, архивов и частных коллек-
ций, рассказывающие об участии 
адмирала в научных исследовани-
ях и событиях гражданской войны.  

– Есть личности, роль которых 
в истории нашей страны вызывает 
множество споров. Среди них – 
Александр Колчак, – отметил ди-
ректор Иркутского краеведческого 
музея Сергей Ступин. – Но наша 
задача как музея – представлять 
их биографию во всей полноте. 
Есть такой стереотип, что Колчак 
– это Гражданская война, но это не 
совсем верно. Шесть раз Александр 
Васильевич бывал в Иркутске по 
разным поводам, в том числе есть 
очень тесная связь с нашим от-
делом истории, где он представлял 
доклад о поисках барона Толля. 
Кроме того, здесь он был расстре-
лян.

В Иркутске, действительно, 
множество мест, связанных с име-
нем Александра Колчака. Особенно 
на улице Карла Маркса. Среди них 
здание Иркутского областного кра-
еведческого музея. В нем когда-то 
располагалось Восточно-Сибирское 
отделение императорского Русско-
го географического общества, где 

известный полярный исследо-
ватель неоднократно выступал 
с научными докладами. И 
Дворец Труда – раньше са-
мая представительная в го-
роде гостиница «Централь», 
где жили члены колчаковского 
правительства. И небольшой де-
ревянный отель – «Метрополь», 
где Александр Колчак жил с мо-
лодой супругой Софьей Омировой. 
Кстати, и храм св. Харлампия, где 
он венчался, находится неподале-
ку, на улице Горького. 

– Открывает экспозицию ви-
трина, где подробно рассказыва-
ется о семье Александра Колчака, 
– рассказал заведующий отделом 
«Окно в Азию» Сергей Норвай-
шас. – На выставке можно увидеть 
настоящий раритет – книгу вос-
поминаний «Война и плен» отца 
адмирала – Василия Ивановича с 
дарственной надписью. Он пода-
рил ее библиотеке Восточно-Си-
бирского отделения Русского гео-
графического общества (ВСОИРГО) 
17 марта 1904 года, когда приезжал 
в Иркутск на бракосочетание свое-
го сына. Книга была предоставлена 
Научной библиотекой ИГУ имени   
В.Г. Распутина. 

ФОТОДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Полярный период в биогра-
фии Колчака продемонстрирован 
фотодокументальным проектом 
«Мы ушли за пределы жизни» к 

120-летию спасательной экс-
педиции на остров Беннетта под 

руководством Александра Колчака. 
Эти материалы подготовил почет-
ный полярник, ведущий научный 
сотрудник отдела военно-истори-
ческого наследия Дома русского за-
рубежья им. Александра Солжени-
цына Никита Кузнецов:

– Как бы ни относились се-
годня к Колчаку – это личность 
подлинно историческая, и фигура 
для нашей страны очень значимая. 
Именно Гражданская война и уход 
сторонников белого движения по-
родил этот феномен России вне 
России. Среди них были и участни-
ки Русской полярной экспедиции, в 
частности, первый командир яхты 
«Заря», на которой ходил Колчак, 
Николай Коломейцев. С 2009 года в 
Доме русского зарубежья существу-
ет проект «Исследователи Арктики 
российские эмигранты», который 
включает в себя в том числе и экс-
педиционную деятельность. Мне 
довелось в 2009 году побывать на 
острове Колчака в Карском море, 
где был поставлен памятный знак 
нашему герою.

На выставке также мож-
но увидеть копии семейных 
фотографий и документов 
периода Первой мировой и 
Гражданской войн. Они пре-
доставлены Государственным 
архивом РФ, который обладает 
частью архива семьи адми-
рала Колчака, приобретенно-
го меценатами в 2019 году на 

аукционе в Париже.

ПАМЯТНЫЙ САМОВАР

Интересным экспонатом на вы-
ставке стал памятный самовар, ко-
торый для выставки предоставил 
известный иркутский фотограф и 
краевед Рудольф Берестенев. Исто-
рия этого артефакта описана в его 
книге «Иркутская земля: Яркий 
почерк светописцев. Фотообра-
зы времени». По легенде, самовар 
принадлежал Александру Колчаку:

«Из воспоминаний Алексан-
дра Троицкого, сына священни-
ка Владимирской церкви Николая 
(репрессирован). Накануне ареста 
отец открыл сыну тайну: «Было 
это в двадцатом году в Иркутске 
вскоре после расстрела адмирала 
Колчака. Во Владимирскую цер-
ковь к отцу Николаю обратился не-
известный. Представился денщи-
ком правителя Сибири и передал 
пакет со словами: «Из этого само-
вара я поил чаем самого адмирала. 
Вручаю вам дорогую реликвию и 
прошу молиться за его упокой…».

В экспозиции также можно 
увидеть интересные экспонаты из 
Российского государственного ар-
хива Военно-морского флота, Го-
сударственного архива Иркутской 
области, Иркутского областного 
художественного музея им. В.П. 
Сукачева.  

Связующим образом выставки 
стала галька, которая напоминает 
о морской специальности Алексан-
дра Колчака. Однако собрана она 
была на берегу реки Ушаковки, в 
устье которой он был расстрелян 
7 февраля 1920 года. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Неизвестный Колчак
В Иркутске открылась выставка 
к 150-летию полярного исследователя

о 
е-

ль»,
мо
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 НАГРАДА
22 многодетным матерям 
Иркутской области 
вручены почетные 
знаки «Материнская 
слава». Торжественная 
церемония состоялась в 
правительстве региона в 
преддверии Дня матери.

СОЗДАТЬ СЧАСТЛИВУЮ СЕМЬЮ 

По поручению губернатора Иго-
ря Кобзева награды вручили заме-
ститель председателя правитель-
ства Иркутской области Валентина 
Вобликова и министр социального 
развития, опеки и попечительства 
Владимир Родионов. 

– В этом году документы на 
участие в конкурсе на присвоение 
почетного знака «Материнская 
слава» представили 78 много-
детных матерей, в прошлом году 
было 46. Награду получили на-
бравшие наибольшее количество 
баллов. К знаку прилагается удо-
стоверение, а также установлена 
единовременная выплата в раз-
мере 150 тысяч рублей, – сообщил 
Владимир Родионов.

– Сегодня в зале присутствуют 
женщины, представляющие прак-
тически всю Иркутскую область, 
начиная от Иркутска и заканчи-
вая небольшими селами на севере 
Приангарья, – сказала Валентина 
Вобликова. – Полагаю, что самое 
главное призвание мамы, насто-
ящей женщины – создать счаст-
ливую семью, воспитать и вы-
растить успешных детей, которые 
перенесут опыт, полученный в ро-
дительской семье, в свои семьи. 

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР, 
ЛЮБОВЬ И УВАЖЕНИЕ 

Среди награжденных – заведу-
ющая детским садом из Нукутского 
района Ирина Каймонова. Недавно 
ее супруг, директор школы, заме-
ститель председателя совета отцов 
Нукутского района Олег Каймонов 
был награжден почетным знаком 
«Отцовская доблесть». Супруги 
уже 27 лет вместе и воспитывают 
пятерых детей – четырех дочерей 
и сына. Главное, по их словам, это 
личный пример, уважение, любовь 
и желание помогать друг другу.

– Мы живем в сельской мест-
ности, наши дети с самого детства 
приучены к домашнему труду, – 

рассказал Олег Каймонов. – Мы 
стараемся прививать им главные 
семейные ценности: уважение к 
старшим, помощь младшим. Мы 
с супругой как педагоги всегда 
внимательно относились к тому, 
как они учатся, чем увлекаются. 
Всегда развивали их в творческом 
направлении, поддерживали их 
стремления.  

На награждении присутство-
вала старшая дочь Каймоновых 
Ольга. Девушка окончила школу с 
золотой медалью, признана луч-
шим студентом в вузе, с красным 
дипломом окончила бакалавриат и 
магистратуру. 

– Сейчас с мужем находимся в 
статусе молодой семьи, смотрим на 
наших родителей и восхищаемся. 
Они для нас гордость, – призналась 
Ольга. – Полагаю, что в Год семьи 
очень значимо то, что и папе, и 
маме присвоена такая высокая на-
града. 

САМЫЙ ГЛАВНЫЙ ЧЕЛОВЕК

– С самого детства я хотела 
быть не просто мамой, а именно 
многодетной. Первого ребенка ро-
дила почти в 20 лет, – рассказала 
мама шестерых детей Мария Са-
довник из Усть-Илимска. 

Ее младшей дочери недавно ис-
полнилось два года. Один из сы-
новей учится в Канском морском 
кадетском корпусе. 

– Труд мамы очень сложный, но 
очень радостный, нежный, вкусно 
пахнущий. Смысл моей жизни за-
ключается именно в любви к де-
тям, в том, чтобы видеть, как они 
растут, развиваются, – поделилась 
Мария Садовник. – То, что ста-
тус матери возводится в высокий 
ранг, очень важно и ценно, потому 
что мама – самый первый человек 
в жизни человека, самый глав-
ный. Она чувствует своего ребенка 
раньше всех на свете, когда еще 
носит его под сердцем. Нет ника-

ких секретов воспитания. Нуж-
но просто любить детей. Если ты 
любишь детей, то все обязательно 
получится. 

КАРЬЕРА ИЛИ ЕЩЕ РЕБЕНОК?

– Чем больше семья, тем боль-
ше сердце матери, – убеждена 
директор Автономной некоммер-
ческой организации поддержки 
и развития многодетных семей 
«Под сердцем» из Братска, ма-
ма пятерых детей Ольга Коваль. 
– Мама, у которой много детей, 

– выносливый, ответственный и 
многозадачный человек, который 
умеет организовываться. 

Некоторое время назад АНО 
«Под сердцем» создала проект 
«Наедине с собой», в рамках кото-
рого многодетным мамам подари-
ли бьюти-услуги, семейную фото-
сессию и взяли у них интервью. 

– Многодетность в нынешнее 
время обязательно нужно про-
пагандировать, – уверена Оль-
га Коваль. – В рамках проекта 
«Наедине с собой» мы провели 
небольшой блиц-опрос, спросив 
участниц: «Карьера или еще ре-
бенок?». Сама я ответила: «Одно-
значно ребенок». Потому что мы 
уже переформатировались, дети 
для нас – это венец творения. Мы 
не представляем себе жизни без 
детского запаха и детских ладо-
шек. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Сердце матери 
В Иркутской области вручили 
почетные знаки «Материнская слава»

СПРАВКА
Почетный знак «Материн-

ская слава» учредили в Ир-
кутской области в 2007 году 
для повышения авторитета 
материнства, общественного 
признания и уважения мно-
годетной матери за заслуги 
в воспитании детей, созда-
ние условий для сохранения и 
возрождения позитивных се-
мейных ценностей. Начиная с 
2008 года знаком награждено 
258 многодетных матерей.

Многодетные мамы 
Анна Беседина и 
Людмила Дорошенко

Семья Каймоновых из Нукутского района

Мама шестерых детей Мария Садовник из Усть-Илимска
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 ПРОЕКТ  День матери 
– не просто праздник, 
это повод поблагодарить 
мам за их тепло, любовь 
и заботу. О роли мамы 
в жизни рассказывают 
известные люди 
Иркутской области. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 
Иркутской области:

– Милая, род-
ная мама, ма-

мочка. Се-
годня, к со-
ж а лению , 
мы видим-
ся с то-
бой крайне 

редко. Но я 
каждый день 

думаю о тебе и 
знаю, что мамина 

любовь защищает меня по жизни.
Не ошибусь, если скажу, что 

практически у каждого человека с 
его первых вдохов и вздохов есть 
надежная опора, самый главный 
и безотказный помощник, вни-
мательный воспитатель, строгий 
учитель и добрый волшебник, ко-
торый всегда рядом. Мама отве-
тит на любые «почему?», научит 
правильно завязывать шнурки 
и решить сложные задачи, под-
держит в любой ситуации. Мама 
всегда многогранна, а ее роль в 
жизни ребенка многое определяет 
наперед.

Отдельное спасибо – моей лю-
бимой супруге Наташеньке, маме 
моих прекрасных детей, ну и, ко-
нечно, теще Нине Анатольевне и 
бабушке Лидии Викторовне.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 
спикер Законодательного 
Собрания Иркутской области:

– Все мамы 
в детстве чи-

тали детям 
книжки, и 
моя мама 
мне тоже 
их чита-
ла. Я вспо-

минаю этот 
период, когда 

сам не умел чи-
тать и просил об этом маму. У 
всех, как мне кажется сейчас, бы-
ли какие-то веселые сказки, ра-
достные рассказы. Мои же пер-
вые книги – «Слепая лошадь», 
«Принц и нищий», «Дети подзе-
мелья», с которыми я ознакомил-
ся задолго до школьной програм-
мы. После каждого такого чтения 
я плакал. Спустя годы спросил у 
мамы, почему она выбирала для 
меня именно такую литературу. 
Мама ответила: «Я хотела, что-
бы ты вырос человеком». Спасибо 
большое тебе, мамочка, что су-
мела привить мне чувства спра-
ведливости, сострадания, может 
быть, слишком жесткими педа-
гогическими приемами. Поздрав-
ляю всех наших мам. Ведь чтобы 
сделать нас лучше, они выражают 
свою любовь не только поцелуями.

Олеся ПОЛУНИНА, министр 
культуры Иркутской области:

– Мама – са-
мый важный 
человек для 
каждого из 
нас. Му-
драя, вни-
мательная, 
заботливая, 

л ю б я щ а я , 
в с епр ощ а ю-

щая – все это 
п р о мою маму. Она на-
учила меня видеть хорошее, забы-
вать плохое, не бояться мечтать, 
быть оптимистом. Я помню много 
историй. Но самое главное – пом-
ню чувство безусловной мами-
ной поддержки: «Т ы сможешь, ты 
справишься, у тебя получится, ты 
молодец». Всегда вовремя сказан-
ные слова меня очень поддержи-
вали. Однажды мама меня оста-
новила, когда я хотела бросить 
музыкальную школу. Она сказала: 
«Нужно довести дело до конца». Я 
ее послушала и взяла эти слова за 
правило для жизни. Я бы пожела-
ла своей маме долгих лет, счаст-
ливых дней в окружении близких 
и любимых, а всем мамам – гар-
монии, любви и заботы их детей.

Юрий КОЗЛОВ, главный 
детский хирург СФО, главврач 
Иркутской областной детской 
клинической больницы: 

– От всего 
сердца хочу 

поздравить 
ж и т е л е й 
Иркутской 
области с 
самым до-
брым и 

н е ж н ы м 
праздником 

– Днем мате-
ри. Быть мамой 

– это великая должность, гораздо 
важнее, чем губернатор или глав-
ный врач. Вы дарите своим де-
тям большую любовь, нежность и 
те качества, которое даны только 
вам. Как детский хирург, я пре-
клоняюсь перед вами. Вы всегда 
передо мной, те, кто отдает своих 
детей в руки хирургов или до-
жидается их после операции, стоя 
в коридоре. Это великое счастье, 
большая сила – любовь родителей 
к своим детям.

Татьяна АФАНАСЬЕВА, 
уполномоченный по правам 
ребенка в Иркутской области: 

– Меня до сих 
пор называют 

«доченька». 
Жива моя 
д о р о г а я 
м а м о ч к а , 
ей 81 год, 
она ребе-

нок войны, 
родилась в 

Белоруссии. На 
ее годы детства и 

юности выпали тяжелые времена. 
Но, несмотря на это, она сумела 
сохранить в себе любовь, заботу 
о близких. Мне и брату она всю 
жизнь прививала семейные тра-
диции, любовь к семейному очагу.

Петр НЕУПОКОЕВ, тренер 
сборной России по 
всестилевому карате, 
председатель Иркутского 
регионального отделения 
Федерации всестилевого 
карате:

– Под влия-
нием мамы я 
стал препо-
давателем, 
так же, как 
она, окон-
чил педа-
гогический 
у нив ер с и-

тет, факуль-
тет русского 

языка и литера-
туры. Мои сестры получили то 
же образование, мы все русоведы, 
филологи. Мама мне привила ин-
терес к литературе, русской куль-
туре, музыке русского языка. И вот 
это ее желание нести в мир пра-
вильную речь, знать родные кор-
ни, родную литературу передалось 
по наследству. Те заповеди, идеи, 
которые мама в меня вкладывала, 
я приношу на свои занятия по ка-
рате. Благодаря этому мне удается 
делать тренировки интересными 
для своих учеников. 

Александр ФИЛИППОВ, 
основатель и организатор 
фестиваля «Джаз на 

Байкале»:

– Я пом-
ню походы 
с мамой на 
речку Уша-
ковку, где 
мы строи-
ли какие-
то фигурки 

из песка и 
камней. А на 

следующий день 
возвращались и смотрели, что с 

ними случилось. Такие моменты 
тесной эмоциональной связи за-
помнятся на всю жизнь. Желаю 
маме долгих и радостных дней в 
окружении близких и любимых, а 
всем мамам – гармонии и заботы 
детей, потому что для них дети – 
самое главное и ценное. 

Юрий ЯШНИКОВ, 
кинорежиссер, продюсер, 
директор «ГайдайЦентра:

– Меня часто 
спрашива ли 

операторы , 
м о н т а ж е -
ры: «Как я 
принимаю 
р е ш е н и я , 
связанные 

с кино? На 
каком осно-

вании выбираю 
кадр, как понимаю 

– куда должна смотреть камера, 
под каким углом?» Несколько лет 
я не мог ответить на эти вопро-
сы – в художественной школе не 
учился, рисовать не умею. И вот 
однажды пришел домой к роди-
телям и посмотрел на книжный 
шкаф. Увидел несколько полок, 
заставленных книгами большого 
формата, в каждой из которых 
– биография и лучшие карти-
ны мировых художников. И тогда 
вспомнил, что в детстве мама 
покупала эти книги, усаживала 
меня на колени и интересно рас-
сказывала о картинах. Глянув на 
эту полку, я вдруг осознал, что 
в детском возрасте пересмотрел 
огромное количество шедевров 
мировой живописи. Наши мамы 
формируют наше будущее, их лю-
бовь и забота дают нам силу, спу-
стя годы и десятилетия. 

 Подготовила Людмила ШАГУНОВА 

Уроки от мамы

СКАНИРУЙ
Наш поздравитель-
ный видеоролик ко 
Дню матери можно 

посмотреть по 
ссылке
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 СВОИХ НЕ 
БРОСАЕМ  Толстовки, 
подшлемники, шапки, 
плащи и одежда 
для бойцов и ребят, 
проходящих лечение 
в госпитале, выходят 
из-под золотых рук 
ангарских швей. Группа 
«Шьем с любовью» 
объединяет желающих 
помочь фронту с 
сентября 2022 года. Елена 
Меланьина – участница 
всероссийского движения 
в Ангарске. Почему 
каждый день после 
работы она и соратницы 
садятся за швейную 
машинку?

 Елена, как появилась группа 
«Шьем с любовью» в Ангарске?

– В 2022 году я познакомилась со 
страницей блогера и раскройщицы 
Элины Патыковой. Она первая соз-
дала в соцсетях группу «Шьем для 
своих», разработала выкройки 
пятиточечника и одежды для 
бойцов, дала возможность 
пользоваться выкрой-
ками бесплатно. К 
этому движению на-
чали присоединяться 
по всей России. Сна-
чала подобное сообще-
ство появилось в Иркут-
ске, а я решила помогать 
мальчишкам в Ангарске. Люди 
стали выходить на меня, поти-
хоньку присоединяться.

 Сколько вас?

– В самом начале было очень 
много: кто шил, кто кроил. Кто не 
умел шить, но хотел помочь, рабо-
тали вроде курьеров: брали крой, 
другим привозили шить. Человек 
15 точно было. В группе у нас боль-
ше 100 человек, но кто-то следит, 
кто-то помогает деньгами. Актив-
ных сейчас человек восемь, есть 
среди нас и профессиональные 
швеи.

 А вы профессионально занимае-
тесь шитьем?

– Я работаю на промышленном 
предприятии, и шитье – это мое 
хобби. После работы, в выходные, и 
крою, и шью, и развожу. В первый 
год ассортимент был большим: 
толстовки, шапки, подшлемники, 
балаклавы зимние и летние, фут-
болки, трусы, снуды, термобелье, 
жилеты, пятиточечники, маски-
ровочные плащи. Сейчас в основ-
ном – толстовки из флиса, плащи 
собственной разработки. Из остат-
ков флиса шьем шапки, носочки. 
Есть одна швея, занимающаяся 
подшлемниками, – очень важно, 
чтобы швы на голову не давили. 
Шьем в зависимости от запросов 
парней, ориентируясь на сезон.

 Какие материалы используете?

– На футболки, белье – трико-
таж кулирка, флис для толстовок, 
на плащи – алова (искусственная 
мембранная ткань с водоотталки-
вающей пропиткой и трикотаж-
ной основой). Заказываем рулона-
ми у оптовиков, цена идет не за 

метраж, а за килограмм – выгод-
нее получается.

 А как на вас выходят бойцы?

– В 2023 году я сама вышла на 
Иркутский госпиталь, одевала ре-
бят, которые там были на лечении. 
На них сейчас ориентируюсь в ос-

новном. Когда 
бойцы прихо-
дят в отпуск, 

звонят мне, до-
говариваемся. 
Причем они не 
по одной вещи, а 

сразу по четыре-
шесть для себя и 

товарищей забирают. 
На этот случай стара-

юсь держать запасы, что-
бы сразу отдать. Если нет запасов, 
приходится срочно шить.

 Чем одежда в госпиталь отлича-
ется от обычной?

– Это вовсе не специальная 
одежда, но, например, брюки со 
штанинами на липучках для тех, 

кому поставили аппарат Ели-

зарова. Конкретно шила по инди-
видуальному заказу и толстовки, и 
брюки. Кому на липучках, кто-то 
на кнопках просил.

 Сколько за один вечер вам удает-
ся сшить вещей?

– Все вспоминаем: был заказ на 
плащи, буквально за два-три дня 
сшили 12 плащей. Недавно за один 
день пришила карманы и замки к 
16 толстовкам – у нас не все могут 
такую работу выполнять. Сначала 
шила на «Чайке», но поняла, что 
нужна машинка мощнее. На пре-
мию купила промышленную. 

 Какая вещь самая непростая в 
исполнении?

– Плащ, у нас его шьют только 
три человека. Швы все проклеи-
вать надо, чтобы не промокал. В 
других городах сейчас тоже начали 
много шить эти плащи, отправля-
ла выкройки. А началось все с того, 
что у нас парнишка в Росгвар-
дии служит, купил плащ, а тот 
оказался таким хлипким! Взяли с 
него выкройку, материал другой 
подобрали. Плащ на липучках по 
бокам, снизу – петли, можно ис-
пользовать как тент. Расширили 
капюшон под каску. Он и от дождя, 
и от ветра хорошо спасает. Недав-
но приходил боец, рассказал, что 
плащ ему жизнь спас – взрыв был, 
осколки плащ порвали, а на нем 
самом – ни царапины. Сказал нам, 
что заштопает его и обратно забе-
рет на передовую. Иркутяне плащ 
тестировали на тепловизоре – ми-
нут 20 у бойца в запасе есть, но это 
пока тело не начнет нагреваться, а 
начинается все с плеч – мы даже 
стали туда двойной слой матери-
ала ставить.

 Что бы вы хотели пожелать 
всем, кто помогает бойцам?

– Помогать, несмотря на уста-
лость, потому что условия наших 
парней там намного сложнее.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Елены Меланьиной

Плащ-талисман 
Ангарские волонтеры шьют 
одежду для бойцов СВО

На них сейчас ориентируюсь в ос- штанинами на липучках для тех,
кому поставили аппарат Ели-

скройщицы 
первая соз-
«Шьем для 
выкройки 
ды для 
ость 

-
-
ь 
ке. Люди 
еня, поти-

п
ср
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това

На это
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 ОБРАЗОВАНИЕ  
Удачно выбрать 
будущую профессию 
– это половина 
успеха. Когда человек 
занимается любимым 
делом, его карьера 
идет в гору. Иркутский 
государственный 
университет предлагает 
школьникам стать 
участниками 
профориентационного 
проекта «Выбирай 
классИГУ». А еще вуз 
дает возможность 
получить дополнительно 
до 10 баллов, которые 
пригодятся при 
поступлении в ИГУ. 

ВЫБИРАЙ КЛАССИГУ

В этом году ИГУ запустил но-
вый профориентационный проект 
«Выбирай классИГУ», рассчитан-
ный на обучающихся всех возраст-
ных групп, кто уже сегодня думает 
о своем будущем. До 14 декабря на 
площадках всех институтов и фа-
культетов вуза, а также Колледжа 
ИГУ состоятся различные интерак-
тивные занятия, которые помогут 
узнать много интересного о работе 
своей мечты.

– Школьников ждут встречи с 
роботами, они смогут сами сделать 
химические опыты и даже по-
чувствуют себя криминалистами. 
Кстати, наш проект поддерживают 
ведущие предприятия Иркутской 
области, в их числе «Фармасин-
тез», «Иркутская нефтяная ком-
пания» и другие, которые под-
готовили для молодежи свою оз-
накомительную программу. Также 
«Выбирай классИГУ» рассчитан на 
школьных учителей и педагогов 
ссузов. Для них пройдут лекции по 
таким темам, как нейросети в об-
разовании, подготовка к ЕГЭ, раз-
витие школьного бренда. Вместе с 

экспертами состоится обсуждение 
острых тем современного образо-
вания, – сообщила Дарья Баева, от-
ветственный секретарь централь-
ной приемной комиссии ИГУ.

Чем будут удивлять школьни-
ков? Например, геологический фа-
культет покажет свою коллекцию 
минералов, которую можно будет 
изучить с помощью стереомикро-
скопов. На химическом факультете 
школьники проведут лабораторные 
анализы на качество продуктов. 

В Институте математики и ин-
формационных технологий участ-
ники создадут интерактивную 
игру «Поймай крота» на JavaScript, 
изучая работу с DOM и обработку 
событий. Под руководством пре-
подавателя они освоят ключевые 
концепции программирования, 
такие как таймеры и генерация 
случайных чисел. 

Мастер-класс на физическом 
факультете познакомит школьни-
ков с азами радиомонтажа и, воз-
можно, станет началом их занятия 
радиолюбительством. Участники 
пройдут все этапы создания печат-
ного узла – от прохождения обяза-
тельного инструктажа по техни-
ке безопасности до пайки простой 
электронной схемы. Также школь-
ников ждет работа с роботом-ба-
лансиром, его настройкой и про-
граммным кодом.

ИССЛЕДУЙ РОДНОЙ КРАЙ

Вуз не только дает возможность 
на себе испытать будущую про-
фессию, но и готов начислить от 
трех до 10 баллов всем участникам 
межрегионального конкурса на-
учно-исследовательских проектов 
«Исследуй родной край», которые 
пригодятся при поступлении в ИГУ. 

– К участию в конкурсе мы 
приглашаем не только школьни-
ков, но и студентов средних про-
фессиональных организаций, пла-
нирующих поступать в ИГУ. Свои 
работы у нас защищают учащиеся 
из Бурятии, Тывы, Хакасии, Яку-
тии, краев – Забайкальского, Крас-
нодарского, Красноярского. Также 
учителя, педагоги, наставники по 
итогам получают благодарствен-
ные письма от министерства об-
разования региона, которые учи-
тываются при аттестации, – от-
метила Дарья Баева. 

Участники конкурса могут за-
щитить свою исследовательскую 
работу по одному из четырех на-
правлений: естественнонаучное 
(биология, химия, экология и ох-
рана природы), физико-матема-
тическое (физика, математика, 
информационные системы, фун-
даментальная информатика, ро-
бототехника и машинное обуче-
ние), краеведение (история родного 
края, туристское краеведение), гу-
манитарное (психология). Каждый 
проект должен отвечать опреде-
ленным требованиям, например, 
оригинальность работы, научная 
новизна, техническое оформление. 

Диплом ИГУ уже давно стал зна-
ком качества. Многие его выпуск-
ники построили успешную карьеру, 
сделали научные открытия, доби-
лись признания у своих коллег за 
рубежом. Ежегодно университет 
укрепляет свои позиции в различ-
ных рейтингах авторитетных ву-
зов. Не упустите шанс поступить на 
бюджетное место в ИГУ и получить 
классическое высшее образование, 
которое проверено временем. 

 Наталья МУСТАФИНА 

Найди свою профессию 
вместе с ИГУ


Дополнительную информацию о проектах можно найти на сайтах ИГУ: 
«Выбирай классИГУ» https://openday.isu.ru/classic; 
«Исследуя родной край» http://openday.isu.ru/exhomeland. 
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При выявлении таких 
нарушений, как неудов-
летворительный внешний 
вид, наличие задолжен-
ности по арендным пла-
тежам, несоответствие 
выделенной площади для 
размещения торгового со-
оружения, а также разме-
щение объекта без разре-
шительных документов, 
принимают решение о 
демонтаже киосков.    

– Предпринимателям 
предоставляется возмож-
ность устранить выяв-

ленные нарушения или 
самостоятельно вывез-
ти киоск на свою терри-
торию в установленный 
срок. Если этого не про-
исходит, администрация 
вынуждена организовать 
вывоз нестационарных 
торговых объектов при-
нудительно, – подчеркнул 
начальник отдела земель-
ных отношений Анатолий 
Репин.  

Демонтаж и вывоз 
ларьков начался этим 
летом, за это время уже 

убрали 20 торговых объ-
ектов. Один из них – ме-
таллический ларек, рас-
положенный на останов-
ке общественного транс-
порта рядом с магазином 
«Ангарский» в микро-
районе 6а. Его перевезли 
на специализированную 
площадку, где он будет на-
ходиться в течение меся-
ца в ожидании владельца. 
Если хозяин не появится, 
киоск разберут.  

По нормативу коли-
чество нестационарных 
торговых объектов в Ан-
гарске превышено в два 
раза. Сейчас под надзором 
Комитета по управлению 
муниципальным имуще-
ством АГО находится еще 
более 70 объектов.

 Юрий ЮДИН  

В АНГАРСКЕ ПРИСТУПИЛИ К ДЕМОНТАЖУ
НЕСТАЦИОНАРНЫХ ТОРГОВЫХ ОБЪЕКТОВ  

 КОНТРОЛЬ  Один из основных 
вопросов, волнующих жителей 
Ангарска, – судьба торговых ларьков. 
Многие из них не только уже не 
используются, но и портят облик 
города. По поручению мэра АГО 
Сергея Петрова в Ангарске проводится 
инвентаризация нестационарных 
торговых объектов.
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   ВСЕ НАЧАЛОСЬ С УЧЕНЫХ

Гостей выставки «встречает» 
портрет первого директора-орга-
низатора Сибирского института 
физиологии и биохимии расте-
ний, доктора биологических на-
ук Федора Реймерса. В свое вре-
мя он много сделал для развития 
овощеводства, семеноводства и в 
целом сельского хозяйства в суро-
вых условиях Сибири. Докторскую 
диссертацию Федор Эдуардович 
защитил в 1955 году и тогда же 
возглавил областное отделение об-
щественной организации, которая 
на тот момент называлась «Все-
российское общество содействия 
охране природы и озеленению на-
селенных пунктов». 

Реготделение было создано по 
инициативе иркутских ученых. Да 

и само ВООП тоже появилось бла-
годаря научному сообществу. Идею 
поддержали руководители народ-
ного комиссариата просвещения 
РСФСР Анатолий Луначарский и 
Надежда Крупская. Главная цель 
организации по пропаганде береж-
ного и рационального отношения 
к природе с тех пор в общем-то не 
изменилась. 

   В ИРКУТСКЕ ПРОХОДИЛИ 
   МАРШИ СКВОРЕЧНИКОВ

Среди экспонатов выставки есть 
брошюра с материалами первого 
съезда природоохранного общества 
1955 года, после которого в его ря-
ды началось привлечение широ-
ких масс рабочих, колхозников и 
интеллигенции. Стали появляться 
отделения на местах – сначала в 

Ангарском, а после в Иркутско-
сельском районе. 

– В школах педагоги и сейчас 
реализуют программы дополни-
тельного образования экологиче-
ской направленности. Наши ребята 
участвуют в конкурсах рисунков, 
конференциях, в мероприятиях 
ВООП, в том числе под названи-
ем «Чистые воды Прибайкалья». 
Например, школьники из поселка 
Горячий Ключ сделали научно-ис-
следовательскую работу по изуче-
нию состава воды местного ручья. 
Детям интересно изучать приро-
ду, – уверена методист «Центра 
развития творчества детей и юно-
шества» Иркутского района Лариса 
Трифонова. 

Особенно ее на выставке впечат-
лил снимок 1960-х годов. Там на 
одной из центральных улиц Иркут-
ска сфотографированы идущие ко-
лонны людей. Но это не демонстра-
ция или парад, а Марш сквореч-
ников. В то время как раз начали 
массово отмечать День птиц. Почти 
каждый советский школьник со-
оружал дома кормушки и зимние 
домики для пернатых. Несколько 
экземпляров птичьих временных 
жилищ тоже можно увидеть в экс-
позиции. 

   ЖУРНАЛИСТЫ ПОМОГАЛИ 
   СПАСАТЬ АНГАРУ И ПРИТОКИ

Еще одно «говорящее» фото 
с выставки сделано в 1973 году. 
На нем инспекторы конфискуют 
у браконьеров сети. Здесь же, на 
витринах лежат удостоверения со-
трудников «зеленого» и «голу-
бого» патрулей. Эти молодежные 
движения занимались охраной ле-
сов и водоемов, лесовосстановле-
нием, оказанием помощи в борьбе 
с браконьерством. 

В шестидесятых экологи обще-
ства охраны природы стали прово-
дить природоохранные рейды со-
вместно с представителями СМИ. В 
1966 году они обследовали уровень 
очистки сточных вод заводом тя-
желого машиностроения им. Куй-
бышева и ТЭЦ-2. А 1967 году гото-
вили серию телепередач «Рацио-
нальное использование рыбных за-
пасов Братского водохранилища». 

– Я смотрю на представленную 
здесь книжку «Спасти Ангару». Она 
родилась, когда над Ангарой воз-
никла угроза сноса островов для до-
бычи гравия. Начались обществен-
ные волнения. Вместе с журнали-
стами «Молодежки» нам удалось 
эту историю предотвратить. Конеч-

С любовью к сибирскому краю
Открылась выставка об истории 
областного отделения Всероссийского 
общества охраны природы 

 �ЮБИЛЕЙ  Фотографии, документы, награды – 
всего более 130 экспонатов представлены на выставке, 
которая открылась в отделе природы Иркутского 
областного краеведческого музея. Она посвящена 
70-летнему юбилею регионального отделения ВООП. 
За эти годы оно никогда не прекращало работы и 
продолжает заниматься экологическим просвещением 
и природоохранной деятельностью. 
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но, много воспоминаний вызыва-
ют экспонаты выставки. К при-
меру, фотографии с субботников 
и высадки саженцев на берегах 
Ушаковки. К сожалению, эта пло-
щадка сейчас уже застроена жи-
лым сектором. Но все равно работа 
велась очень активно, и молодежь 
все время была с нами, – от-
метила руководитель Иркутского 
областного отделения ВООП Вера 
Шленова.

Большое значение в просвети-
тельской работе с детьми полу-
чили школьные лесничества, ко-
торые стали открываться в Ир-
кутской области с 1960-х годов. 
Повсеместно работали Станции 
юных натуралистов и Клубы юных 
друзей природы, летом ребята вы-
езжали в профильные лагеря, где 
получали больше знаний о флоре 
и фауне родного края. Фотоотче-
ты об этом тоже можно увидеть в 
экспозиции. 

   БОРЬБА ЗА ПРИРОДУ 
   ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

Студенчество тоже было актив-
но вовлечено в природоохранную 
деятельность. В ИСХИ действова-
ла дружина по охране природы 
им. Улдиса Кнакиса – выпускника 
иркутского вуза, который, будучи 
госохотинспектором, погиб от рук 
браконьеров в Калмыкии в 1970 го-
ду. Через два года подобная траге-
дия произошла уже со студентом-
охотоведом из дружины ИСХИ  
Виктором Моисеенко-Лысенко. 

Борьба за спасение окружаю-
щей среды всегда была непростым 
делом. И без протестов порой не 
обходилось. В 1988 году появились 
планы перебросить стоки БЦБК на 
реку Иркут. Общественности под 
эгидой ВООП удалось отстоять во-
доем. Общество охраны природы 
инициировало массу проверок ис-
полнения законодательства, в том 
числе в части применения ядохи-
микатов и удобрений, пожарной 
безопасности в лесах, сохранения 
экосистемы Байкала, заповедни-
ков и заказников. 

– В жизни нашего общества 
были и взлеты, и падения. Ведь 
изначально организация создава-
лась в другой стране, в другом ве-
ке. И не все смогли пережить пе-
ремены. Но наше областное отде-
ление, несмотря на все трудности, 
все эти годы не прекращало своей 
работы. Нам есть чем гордиться, – 
подчеркнула Вера Шленова. 

Движение общественности за 
экологически здоровую среду, раз-
витие гражданского участия в 
природоохранных мероприятиях, 
содействие экологическому вос-
питанию и просвещению, обще-
ственный контроль соблюдения 
природоохранного законодатель-
ства. Все эти задачи Иркутское об-
ластное отделение ВООП решает и 
сейчас. 30 ноября в Москве прой-
дет Международный форум «Эко-
логия будущего», посвященный 
столетию Всероссийского общества 
охраны природы. Там запланиро-
вана сессия «Всемирное наследие: 
озеро Байкал», где будут высту-
пать иркутские экологи. Поэтому 
темы выставки «С любовью к си-
бирскому краю», которая прод-
лится до 22 декабря, по-прежнему 
звучат актуально. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Профильная экологическая 
смена для школьников 6–11 клас-
сов предоставила ребятам уни-
кальную возможность глубже 
понять вопросы экологии. Две 
недели, наполненные лекциями 
и мастер-классами, а в финале – 
защита экологических проектов 
по пяти направлениям: «Отхо-
ды», «Земля», «Вода», «Лес» и 
«Человек». Лучшие идеи могут 
получить развитие и выйти за 
рамки презентаций.

– Если даже пятая часть всех 
проектов будет реализована – это 
хорошо, – поделилась член жю-
ри, директор благотворительного 
фонда «Подари планете жизнь» 
Наталья Еремеева. – Мы при-
гласили финалистов на наш тра-
диционный конкурс «Экодвиж», 
где представлено несколько ком-
паний, выбирающих проекты под 
патронаж и финансирование. Я 
уже вижу, что есть проекты, ко-
торым надо помогать софинан-
сированием.

Всего на профильную смену 
прибыло 108 школьников со всех 
уголков Иркутской области. Об-
разовательный центр «Персей» 
стал местом не только для углу-
бленного изучения экологии, 
но и для новых знакомств. Так, 
идею повторного использования 
воды, а также подбор фильтра-
ционных систем для ее смягче-
ния предложили Артем Семенов 
из Ангарска и Алена Антоненкова 
из Братска. 

– Наш проект рассчитан не 
только на Иркутскую область, но 
и другие территории, где у воды 
повышенная жесткость, – отме-
тил Артем. – В южных и цен-
тральных регионах страны вода 
не очень хорошего качества. Мы 
составили коммерческое пред-

ложение по приобретению самых 
эффективных и недорогих филь-
тров.

– В Братске вода намного мяг-
че, чем, например, в Красноярском 
крае, но ведь проблема не только в 
качестве, но и в количестве. Дело 
в том, что очень много воды рас-
ходуется зря, – добавляет Алена. – 
Наша концепция – повторное ис-
пользование воды путем фильтра-
ции. Планируем развивать свой 
проект.

Тема сохранения Байкала ста-
ла одной из ведущих в проектах 
школьников. Ученица химико-
биологического класса лицея № 
1 из Усолья-Сибирского Екатери-
на Чеглакова предложила идею по 
созданию системы обнаружения 
микропластика в байкальских во-
дах.

– Для проекта я проконсуль-
тировалась с экологом, ведущим 
методистом «Заповедного При-
байкалья». Загрязнение микро-
пластиком – одна из самых акту-
альных тем для науки. Обучение в 
«Персее» очень понравилось, мы 
все подружились, у нас были заме-
чательные педагоги и воспитате-
ли, – поделилась впечатлениями 
девушка.

Смена «Экология Прибайкалья 
– погружение» – продолжение 
февральской региональной эко-
волонтерской экспедиции «Сде-
лаем вместе!», проведенной со-
вместно с БФ «Подари планете 
жизнь». Тогда участие в выезд-
ном мероприятии приняли шесть 
школ из Иркутска, поселка Усть-
Ордынский, сел Хоготы, Ользоны, 
Анга. Для учащихся были орга-
низованы экоквесты, спортивные 
игры и культурная программа.

– Есть ребята из специализиро-
ванных экологических классов: это 
иркутские школы №№ 11 и 19, где 
дети занимаются изучением эко-
логии более трех лет. На профиль-
ной смене ребята изучили темы, 
которые не входят в школьную 
программу: цели устойчивого раз-
вития, лесные и водные ресурсы, 
профилактика лесных пожаров. 
Темы сложные, но детям нужно их 
понять, ведь экологическое благо-
состояние должно быть на всех 
уровнях, – сказала преподаватель 
профильной смены «Экология 
Прибайкалья – погружение», учи-
тель иркутской школы № 11 им. 
И.А. Дрица Елена Семенова.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Погружение в экологию
Школьники Приангарья стали участниками 
профильной смены в «Персее»

 � ОБРАЗОВАНИЕ  
«Забота об экологии 
родного края начинается 
со школьной скамьи» 
– под таким девизом 
в образовательном 
центре «Персей» с 13 
по 26 ноября проходила 
профильная смена 
«Экология Прибайкалья 
– погружение». В 
течение двух недель 
более 100 учащихся 
вместе с наставниками 
обсуждали эффективные 
способы обращения с 
отходами производства 
и потребления, говорили 
о качестве питьевой 
воды для населения, 
воспроизводстве лесов, 
принципах устойчивого 
развития.
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  ИНТЕРВЬЮ  
На двух концертах 
фестиваля «Точка 
света» в Иркутской 
областной 
филармонии 
прозвучали 
произведения 
16 современных 
композиторов из 
Москвы, Санкт-
Петербурга, 
Екатеринбурга, 
Вологды, Уфы, 
Новосибирска, 
Красноярска 
и Иркутска. 
О значении 
фестиваля 
для развития 
музыкального 
искусства рассказал 
автор его идеи, 
председатель 
Иркутского 
регионального 
отделения Союза 
композиторов 
России Ян 
Круль.

  Ян Леонидович, в 
чем идея фести-
валя и откуда 
такое название?

– Название пред-
ложил иркутский поэт 
Артем Морс, и оказалось, 
что оно очень точно пере-
дает главную идею фести-
валя – объединить людей 
ради совместного воспри-

ятия нового 
искусства. 
Когда мы 
отбирали 
м у з ы -
кальные 
произве-
дения, то 

предложи-
ли компози-

торам пораз-
мышлять, что для 

них «точка света», и в ка-
честве ответа выбрать одно 
из своих сочинений. Еще 
одной чертой нашего му-

зыкального события стала 
идея ценности самобыт-
ных региональных тради-
ций. В обеих концертных 
программах прозвучали 
обработки знаменного рас-
пева – так называют пес-
нопения, сопровождавшие 
богослужения в Древней 
Руси. Иркутск в этом пла-
не уникальный город, ведь 
здесь сохранилось большое 
количество рукописей так 
называемой крюковой му-
зыкальной традиции.  

  Расскажите поподробнее 
об иркутских крюках.

– Примерно пять лет 
назад мы с иркутским му-
зыковедом Анатолием По-
тапцевым и протодьяко-
ном Антоном Смолиным 
начали разбирать крюки 
– знаки древнерусской му-
зыкальной нотации, кото-
рыми записывали музы-
ку в допетровское время. 
Так сложилось, что в на-
шем регионе сохранилось 
богатейшее наследие – 26 
рукописей. Интересно, что 
после прихода советской 
власти до наших дней ни-
кто не интересовался этим 

материалом. Хотя, напри-
мер, Сергей Рахманинов 
активно использовал в 
своих произведениях зна-
менное пение. Исполнение 
крюков вызвало большой 
интерес, хор «Знамение» 
тогда получил Губернатор-
скую премию за их испол-
нение. И мы были первыми 
в России, кто их расшиф-
ровал и исполнил. Потом 
мы со святыми отцами 
думали, как продлить этот 
проект. Поэтому, когда из-
дали сборник «Иркутские 
крюки – сокровища древ-
нерусской музыки», я об-
ратился к современным 
композиторам с предло-
жением использовать эту 
музыкальную традицию в 
их творчестве. Идея не-
ожиданно получила раз-
витие, ведь крюки сегодня 
звучат очень свежо. И сей-
час сформировался целый 
пласт сочинений, которые 
имеют отсылку к иркут-
ским крюкам. Мы поста-
рались их представить на 
нашем фестивале.

  Идея фестиваля – нащу-
пать новую современную 

традицию музыкального 
искусства. Почему же у 
нас так редко исполняют 
современные произведе-
ния?

– У музыкантов есть 
страх, что новая музыка 
не так востребована, как 
вечная классика. Но если 
не исполнять произведе-
ния современных компо-
зиторов, то развитие это-
го вида искусства оста-
новится. Поэтому одна из 
миссий нашего фестиваля 
– предоставить площадку 
для исполнения музыки 
современных композито-
ров и стимулировать их 
творчество. То есть можно 
сказать, что «Точка света» 
– это фестиваль премьер. 
На двух наших концертах 
зрители увидели своео-
бразный срез актуальной 
отечественной музыки и 
приняли их. Ведь почти 
все сочинения, прозвучав-
шие в программе фести-
валя, созданы в XXI веке, а 
их авторы – представите-
ли нескольких поколений 
и выходцы из десятка рос-
сийских городов. И зрите-
ли их приняли – в фина-
ле они аплодировали стоя. 
Поэтому, мне кажется, не 
нужно недооценивать ир-
кутскую публику.  

  Может быть, секрет 
успеха в подаче произве-
дений?

– Да, тоже верно, по-
этому ведущей наших 
концертов стала победи-
тель различных конкурсов 
музыкальных критиков, 
музыковед и редактор на-
учно-критического жур-
нала «Музыкальная ака-
демия» Элина Андрианова 
из Санкт-Петербурга. Она 
умеет рассказать о музыке 
доступным для широкой 
аудитории языком, избе-
гая специальных терми-
нов. Ведь одной из наших 
задач было привлечь мо-
лодежь. Кстати, 23 ноября 
мы провели в Иркутском 
музыкальном колледже 
им. Шопена лекции о со-
временной академической 
музыке России. 

Ну и мне бы отдель-
но хотелось поблагодарить 
наших исполнителей: Ир-
кутский губернаторский 
симфонический оркестр 
под управлением художе-
ственного руководителя 
Илмара Лапиньша и ди-
рижера Илью Дербило-
ва, Театр хоровой музыки 
филармонии, Архиерей-
ский мужской хор Иркут-
ской епархии «Знамение», 
квартет флейт Иркутского 
областного музыкального 
колледжа им. Шопена, ор-

Точка света
В Иркутске впервые прошел фестиваль 
новой симфонической музыки 

ИСКУССТВ     
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ганиста Яну Юденкову и других прекрас-
ных музыкантов, которые помогли этой 
музыке зазвучать.

  Важно, что в фестивале приняли уча-
стие иркутские композиторы.

– Например, прозвучал цикл Дечебала 
Григоруцэ «Сандаловые четки» (2016) для 
хора и ударных инструментов, который 
написан на народные бурятские тексты. 
Восемь частей цикла знакомят слушателя 
с бурятской мифологией, переведенной 
на язык академической музыки. Про-
звучали также два произведения Мари-
ны Шмотовой. Это опус «Духовнии мои 
братие» (2021), вдохновением которой 
стало песнопение из чинов Панихиды и 
Погребения из обихода Свято-Троицко-
го Селенгинского мужского монастыря. 
И симфоническая поэма «Элегия», ко-
торая, по задумке автора, представляет 
собой музыкальную историю о том, как 
родилась мелодия. 

  Расскажите про ваши произведения, ко-
торые были исполнены на фестивале.

– «Богородичен» и «Поминание» 
(2024) – как раз пример обращения автора 
к древнерусским крюкам и традициям, а 
именно к обряду прощания. Фортепиан-
ная пьеса «Ночные птицы» исследую-
щего страхи детей и взрослых, а «Птичья 
гавань» вдохновлена моими личными 
впечатлениями. Ведь тема птиц часто 
возникает в моем творчестве. Например, 
в симфонической картине «Чайка-нео-
бычайка» оживает байкальская легенда о 
птице, тоскующей по родному Ледовито-
му океану. Среди премьер фестиваля так-
же монолог для контрабаса «Сверчок» и 
произведение «Не моря шум…» на стихи 
Владимира Набокова – вступление к мо-
ему будущему балету «Защита Лужина».

  Елена ОРЛОВА
Фото Татьяны МЕРЛИНОЙ

КОММЕНТАРИЙ

Людмила ГАВРИЛОВА, профессор, 
доктор искусствоведения:

– Фестиваль такого уровня, как 
«Точка света», может возникнуть 
в регионе только тогда, когда есть 
композиторы и музыканты, которые 
могут достойно исполнить современ-
ные произведения. В Иркутске в этом 
смысле все сложилось и определило 
бесспорный успех «Точки света». От-
дельная ценность – обращение к древ-
нейшему пласту знаменного пения, 
связанного с трехсотлетней истори-
ей иркутской земли. Признаюсь, я 
раньше ничего подобного нигде не 
слышала. А на фестивале мы смогли 
оценить, как это звучит в инстру-
ментальных, так и хоровых произ-
ведениях. Было много произведений, 
связанных с природой, с пейзажами, 
национальными традициями. И при 
этом такая разноликость все равно 
была объединена общим контекстом, 
общим дыханием современного му-
зыкального мира.

В его рамках были созданы две флагман-
ские школы. Школа здоровья «Спроси экспер-
та» открылась по инициативе доктора меди-
цинских наук, профессора, главного врача ООО 
«Клиника Эксперт» Юлии Красновой.

– Мы проводили практические ежемесяч-
ные встречи в онлайн- и офлайн-форматах, – 
поделилась она. – Наши слушательницы могли 
пообщаться со светилами медицины. Они рас-
сказывали о том, как сохранить женское здо-
ровье, какие профилактические мероприятия 
нужно проводить, как правильно питаться. 
Также работал тематический телеграм-канал, 
где можно было задавать вопросы. Основная 
наша цель – сделать все, чтобы женщина как 

можно дольше оставалась здоровой и энергич-
ной.

Руководитель Школы наставничества «Об-
судим вместе», главный врач областного ге-
риатрического центра, кандидат медицинских 
наук Жанна Капустенская рассказала о новом 
опыте:

– Наши наставницы, дамы серебряного воз-
раста, стали проводниками и помощницами 
для целевой группы девушек, выпускниц дет-
ских домов и интернатов Иркутска и Иркут-
ского района. Они делились опытом – как по-
строить и сохранить здоровую в физическом и 
духовном плане семью. Мы обсуждали темы, 
связанные со здоровьем, подключили психо-
лога.

В рамках проекта состоялось 40 мероприя-
тий, с участием десяти территорий проведено 
два конкурса – среди советов женщин и моло-
дых семей. Десять советов женщин представи-
ли 10 проектов, направленных на утверждение 
и популяризацию здорового образа жизни.

Координатор проекта, член правления ре-
гионального отделения Союза женщин России 
Анна Черных отметила, что сам проект плани-
руется масштабировать и расширить. 

– Это праздник особенный. Он проходит в Год 
семьи, посвящен Дню матери и наполнен важным 
смыслом – улучшить жизнь каждой семьи, а зна-
чит, и каждой мамы. Материнство – природный 
дар и великая миссия, огромный каждодневный 
труд, – подчеркнула председатель Иркутского об-
ластного совета женщин Галина Терентьева.

Трогательным моментом торжества стало на-
граждение мам, чьи сыновья, участники СВО, 
проявили мужество и героизм при выполнении 
боевого долга. Женщинам вручили обществен-
ную медаль «Матери – защитники Отечества». 
В разные годы награду уже получили 400 жи-
тельниц Приангарья, воспитавших настоящих 
мужчин, достойных защитников страны. В этот 
раз медали были удостоены Елена Дрозд, Татьяна 
Петухова, Людмила Роговая, Маргарита Сковоро-
децкая (Иркутск), Нина Железная (Усолье-Сибир-
ское), Елена Михальченко (Шелехов). 

– Желаю, чтобы ваши сыновья вернулись жи-
выми и здоровыми. Ждем всех с победой. Пони-
маем, как вам сейчас сложно и тяжело каждый 
день ожидать весточки. Ваши сыновья знают, что 
у них есть надежный тыл – замечательные роди-
тели, наши земляки. И мы ребят поддерживаем, 
потому что благодаря им имеем возможность 

жить и спать спокойно, – поздравила женщин 
заместитель председателя правительства Иркут-
ской области Валентина Вобликов а.

От имени сыновей, воюющих «за ленточкой», 
мама военнослужащего Татьяна Петухова побла-
годарила организаторов за внимание и заботу. 

На мероприятии подвели итоги конкурса «Мо-
лодые семьи – здоровые и счастливые». В нем 
приняли участие 20 молодых семей со всего При-
ангарья. Победила семья Константиновых из села 
Шараты Нукутского района. Глава семьи Мечин 
Александрович, участник СВО, недавно вернулся с 
фронта. Супруга Надежда Вячеславовна работает 
в детском саду, шьет национальные костюмы. В 
семье четверо детей, один ребенок – опекаемый.

– Мы сняли видеоролик, в котором рассказали 
о своем хобби, нашем доме и хозяйстве. В семье 
сохраняем бурятские традиции и обычаи, почи-
таем свои корни, – рассказала Надежда Констан-
тинова. 

После каждого выступления со сцены звучали 
нежные песни. Хор отцов также отметился музы-
кальным подарком. 

  Людмила ШАГУНОВА

ЗДОРОВЬЕ СЕМЬИ – В РУКАХ ЖЕНЩИНЫ 

Праздник для мамы

На мероприятии также подвели 
итоги Президентского грантового 
проекта «Здоровье семьи – в руках 
женщины». Его участниками 
стали молодые женщины 
от 18 до 35 лет, проживающие в 
разных районах Приангарья, всего 
охвачено 200 семей.

  ПРОЕКТ  Праздничное мероприятие, посвященное Дню матери, провели 
активисты Иркутского областного совета женщин. На нем чествовали 
матерей, внесших достойный вклад в укрепление традиционных духовно-
нравственных и семейных ценностей, активных проводников здорового 
образа жизни в семье и обществе.
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   ВСЕ РЕАЛЬНО, ВСЕ ВОЗМОЖНО 

На турнир по женской воль-
ной борьбе приехали спортсмены 
из Санкт-Петербурга, Кемеровской 
области, Красноярского и Алтай-
ского краев, республик Хакасия, 
Тыва, Бурятия и других регионов. 
Среди тех, кто представлял Ир-
кутскую область, – призеры пер-
венства России, всероссийских и 
международных турниров Мария 
Якимова, Мелинэ Круглик, Анита 
Максимова. 

На торжественном открытии и 
перед финальными поединками с 
приветственным словом выступил 
Кузьма Алдаров, вице-спикер За-

конодательного Собрания региона, 
президент областной федерации 
вольной борьбы:

– Многие выдающиеся спорт- 
смены начинали свою карьеру 
именно на иркутской земле, и сей-
час вольная женская борьба дина-
мично развивается в Приангарье. 
Очень надеюсь, что этот турнир 
даст новых чемпионов, позволит 
показать борцам мастерство. 

– Особенно приятно видеть 
спортсменок из Тулуна, где роди-
лась Наталья Воробьева, заслужен-
ный мастер спорта России, олим-
пийская чемпионка по вольной 
борьбе 2012 года в Лондоне, сере-
бряный призер Олимпийских игр 

2016 года в Рио-де-Жанейро, – до-
бавил Борис Самарский, президент 
Иркутской региональной федера-
ции спортивной борьбы. – Именно 
она дала импульс развитию жен-
ской борьбы в нашем регионе. 

К слову, из Тулуна приехали 
шесть спортсменок. Они трени-
руются в областной спортшколе 
олимпийского резерва «Спарта» 
под руководством Виталия Кулеша.

– В зале, где занимаются де-
вушки, висит плакат с изображе-
нием Натальи Воробьевой, – рас-
сказал он. – На ее примере объ-
ясняем детям, что все реально, 
все возможно. Это их мотивирует, 
они начинают усердно трудиться. 

Ждем знаменитую землячку с ма-
стер-классом в Тулуне.  

В итоге тулунские девушки за-
воевали три бронзовых медали и 
одну серебряную. 

– Результат неплохой, но хоте-
лось бы лучше. Кто больше тре-
нируется, тот и выигрывает, и 
настрой важен. Будем дораба-
тывать, – отметил тренер. 

Уроженка Тулуна, студент-
ка Иркутского училища олим-
пийского резерва Мария Яки-

мова стала серебряным призе-
ром среди девушек до 21 года. 

Говорит, что Наталья Воробьева 
для нее большой пример для под-
ражания. Она встречалась с ней 
несколько раз на сборах. 

– Даже если ты из деревни, из 
небольшого города, то можешь до-
стичь в спорте больших успехов, 
– убеждена девушка. – Одна моя 
соперница представляла Улан-Удэ, 
вторая – Иркутск. С обеими боро-
лась и раньше. Немного не хватило 
до золотой медали, но ничего, бу-
дем работать над ошибками. 

Стабильно высокие результаты 
продемонстрировали и воспитан-
ницы Ангарской спортивной школы 
олимпийского резерва «Ангара», 
которых готовит заслуженный тре-
нер России Наталья Иванова. По-

Ступенька к большому успеху
В Иркутске прошли Всероссийские 
соревнования по женской вольной борьбе

 � ТУРНИР  Юбилейный десятый турнир  
по женской вольной борьбе имени 
олимпийской чемпионки, уроженки Тулуна 
Натальи Воробьевой прошел в Иркутске  
23 и 24 ноября. На ковре «Байкал-Арены» 
встретились около 150 одаренных  
спортсменов из более чем 10 регионов  
страны. Спортсменки Приангарья  
завоевали 24 медали. За ходом  
соревнований наблюдал наш  
корреспондент. 
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бедителем среди девушек до 16 лет 
стала Анна Головатюкова, которая 
борьбой занимается меньше года.  

– Сложно, когда шею давят, или 
когда дыхание сбивают. А так ни-
чего особенного: если ты себя на-
строишь на победу, на борьбу, то 
ты всегда выиграешь, – рассуждает 
девушка. 

   БОРЬБА ФИГУРУ НЕ ИСПОРТИТ 

Участие в «воробьевском» тур-
нире – залог успешного спортив-
ного роста. Так считает заслужен-
ный тренер Республики Бурятия 
Евгений Кузьмин. На этих сорев-
нованиях Бурятию представили 28 
участниц, среди них победители и 
призеры первенства России. 

– Спортсмены Бурятии – по-
стоянные гости этого турнира. Для 
многих он стал ступенькой к боль-
шому успеху. Они выступали здесь, 
а потом выигрывали на России, – 

сказал Евгений Кузьмин. – Очень 
нужны такие старты, где неопыт-
ные борцы могут выйти на боль-
шой ковер, встретиться с лидерами. 
Здесь очень много известных спорт- 
сменок, которые не первый год бо-
рются, составляют конкуренцию не 
только на российском уровне, но и 
на европейском, даже мировом. 

На вопрос – женское ли это за-
нятие – вольная борьба, Евгений 
Кузьмин отвечает положительно:

– На ту же Наталью Воробьеву 
посмотрите – женщина с большой 
буквы. Бывает, родители девочек 
переживают, что борьба испортит 
их фигуру. Стереотип. Борьба да-
ет равномерную нагрузку на все 
группы мышц, формирует гармо-
ничную фигуру, а если нужно, по-
может сбросить и лишние кило-
граммы. Вольная борьба подразу- 
мевает гибкость, растяжку. Даже 
в мужской вольной борьбе важнее 
связки, чем мышцы. 

Солидарен с ним и судья турни-
ра, 82-летний Станислав Волчугов. 
Вспоминает, что первоначально 
вольная борьба не была женским 
спортом: 

– Помню, как Наталья Воробье-
ва боролась с пацанами, потому 
что не было тогда женской борьбы, 
и она выигрывала. Сегодня одна 
девочка рассказала, что занима-
ется борьбой пять лет. Говорю: 
«Главное – не бросай!». Борьба 
– это и физическая подготовка, и 
уверенность в себе, и здоровье. 

   ГЛАВНОЕ – НЕ СИЛА, 
   А ТЕХНИКА

Воспитанники спортивной 
школы «ЦСКА-Тыва» участвуют 
в турнире уже восьмой раз. Тре-
нер Сайзана Куулар отметила, что 
в этом году участников мень-
ше, чем обычно, но их уровень 
подготовки высокий. Одна из ее 
подопечных, Лилия Байыр, ста-

ла бронзовым призером. Девушке  
14 лет. 

– За выход в финал мы усту-
пили победительнице первенства 
России, серебряной призерке Ев-
ропы. Лилия была травмирована, 
на восстановление нужно было 
время, и в 2024 году это для нее 
всего лишь второй старт, так что 
для начала, думаю, неплохо. Еще 
это очень хороший опыт. Здесь же 
собрались победители и призеры 
России, Европы, даже первенства 
мира, – говорит тренер. 

Лилия призналась, что перед 
поединком за третье место волно-
валась: 

– Думала, что проиграю. Бы-
ло страшно, знала, что соперница 
очень сильная, но также я по-
нимала, что главное – не сила, 
а техника. Техникой тоже можно 
выиграть. У меня получилось. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

СП    РТ

– Школа – это коммуникаци-
онный продукт, который должен 
был появиться, и мы сделали его 
первыми. Как никто другой мы 
понимаем, почему важно гово-
рить о социальных проблемах, и 
то, что делать это нужно кор-
ректно, – отмечают в Иркутском 
центре СПИД. – В самом названии 
Центра заложена одна из основ-
ных наших функций – профи-
лактика, и школа – значимый ее 
элемент, эффективность которого 
мы видим. Мы не говорим только 
о ВИЧ-инфекции, а рассматрива-
ем коммуникационные техноло-
гии как инструмент, системно и 
комплексно меняющий в обще-
стве и медиа отношение как к ох-
ране здоровья, так и к другим не 
очень популярным темам, таким 
как профилактика наркопотребле-
ния и так далее. От корректности 
и правильно выбранной тональ-
ности сообщения и инструмен-
тов, с помощью которых инфор-
мация будет донесена до обще-

ства, зависит решение конкретной  
проблемы.

За три года проведения школы 
расширилась и аудитория слуша-
телей. Сегодня это представители 

органов исполнительной власти, 
корпоративного сектора, работаю-
щего с социальной повесткой, со-
циально ориентированные НКО и 
медицинское сообщество. Ежегод-
но у более 100 слушателей офлайн 

и у специалистов со всех регио-
нов России в режиме онлайн бу-
дет возможность получить новые 
и полезные знания для своей ра-
боты. Трансляция IV Байкальской 
медиашколы «Почему важно» бу-
дет доступна для просмотра на 
странице Иркутского областного 
центра СПИД в социальной сети 
Вконтакте. 

– В этом году мы большое вни-
мание уделяем изменениям в об-
ласти маркировки рекламы в ин-
тернете, ведь сейчас любой человек, 
не говоря уже об организации или 
самозанятом, кто ведет активно 
свои социальные сети, попадает 
под его нормы. Мы поговорим о 
том, как частная инициатива мо-
жет изменить отношение в обще-
стве к отдельно взятой проблеме, и 
затронем тему инклюзии, узнаем, 
как корректно писать и говорить 
в медиа об этом, – рассказывают в 
областном Центре СПИД. 

 � Юрий ЮДИН

IV Байкальская медиашкола  
«Почему важно»

 � ПРОФИЛАКТИКА  Почему важно корректно и правильно говорить, а также 
писать на темы, связанные со здоровьем, социальными несправедливостями 
и в целом социальной сферой? Таким вопросом четыре года назад задались 
в Иркутском областном Центре по профилактике и борьбе со СПИД и 
инфекционными заболеваниями. Здесь проводят школу для представителей 
СМИ, специалистов по коммуникациям и студентов, которые в будущем станут 
журналистами или пойдут работать в пресс-службы. 

	Î
Медиашкола	пройдет	
29	ноября	2024	года	
на	площадке	Галереи	
современного	искусства	
Виктора	Бронштейна,	с	
11	до	17	часов.	Больше	
информации	по	телефону	
горячей	линии	Центра	СПИД	
88003502299	и	на	странице	
Центра	в	социальной	сети	
ВКонтакте.
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– Выступления молодежного театра 
«Юность» стали возможны благодаря феде-
ральной программе «Большие гастроли». Два 
года назад в гастрольно-концертный план ми-
нистерства культуры России были включены 
творческие коллективы из ЛНР, ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областей. Для нас приезд 
коллектива из новой территории России – осо-
бенное и значимое событие, которое позволяет 
театрам установить дружеские связи, обме-
няться опытом. Возможно, следующим шагом 
станут гастроли иркутских театров в Горловке, 
– отметила министр культуры Иркутской об-
ласти Олеся Полунина. 

На гастроли приехали десять сотрудников 
театра, это артисты и административный пер-
сонал. Благодаря мобильным декорациям спек-
такли представлены на иркутской сцене в том 
же виде, что на родной площадке. 

– Мы сейчас вливаемся в большую театраль-
ную семью и хотим установить с коллегами пло-
дотворное сотрудничество, – отметила директор 
театра «Юность» Валентина Яворская. – Мы 
привезли на эти гастроли спектакли, которые 
нам очень дороги. Это сказка «Цыпленок Желток 
и другие», которую наши артисты придумали 
сами, – от сюжета до костюмов и декораций. На-
ши спектакли о том, что добро всегда побеждает 
зло, что нужно уметь признавать свои ошибки и 
прощать. Мы всегда должны верить в чудеса, во 
что-то доброе, светлое и обязательно в трудных 
ситуациях выручать друг друга.

В спектакле главного героя – цыпленка 
Желтка, который только появился на свет, хо-
чет съесть коварная лиса Дульсинея. Но ему 
на помощь приходят другие звери. Постановка 
учит дружбе и взаимовыручке. Другой спек-
такль по мотивам русской народной сказки 
«Коза-Дереза» рассказывает о хитрой неблаго-

дарной Козе, которая перессорила всю семью, 
но, признав свою ошибку, была прощена. Это 
интерактивный спектакль, в котором прини-
мают участие зрители.

– 24 октября 2024 года народному театру 
«Юность», на базе которого создан Горловский 
молодежный театр, исполнилось 60 лет, – от-
метила Валентина Яворская. – У нас обширный 
репертуар, есть спектакли для всех возрастных 
категорий. Но, к сожалению, сейчас в театре нет 
нужного количества артистов, чтобы их играть. 

По понятным причинам у нас очень большая 
проблема с мужским составом, поэтому, к со-
жалению, показывать мы их не можем.

В рамках гастрольного тура театр уже пред-
ставил свои спектакли во Владимире, Пере-
славле-Залесском, Рыбинске, Иванове, Ярослав-
ле, Мышкине и Москве. После выступлений в 
Иркутске коллектив отправится в Читу. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива ТЮЗа им. А. Вампилова

Цыпленок Желток и другие
В Иркутске прошли гастроли театра 
«Юность» из ДНР

	�ТЕАТР  Гастроли Горловского молодежного театра «Юность» из 
Донецкой Народной Республики впервые состоялись в Иркутске в 
минувшие выходные. На сцене ТЮЗа им. Александра Вампилова 
коллектив представил два детских спектакля. 23 ноября зрители увидели 
музыкально-игровую сказку «Коза-Дереза», а 24 ноября – спектакль 
«Цыпленок Желток и другие». В театр пригласили детей из многодетных 
семей и семей участников СВО. Они очень тепло принимали артистов. 

Директор театра «Юность» Валентина Яворская 
поблагодарила директора Иркутского ТЮЗа  
Виктора Токарева и зрителей за теплый прием 


